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Сила комсомола—  

в партийном руководстве
Долгое время имя комсомольца Николая 

Шерера механизаторы Тунгусовской МТС 
Молча невского района произносили е от
тенком гордости и уважения. Портрет 
молодого токаря не сходил с доски почета 
станции. Его высококвалифицированный 
труд ставился в пример всем рабочим ре
монтных мастерских.

Но, ка к  это иногда бывает среди моло
дежи, слава вскружила голову Николаи. 
Он стал пренебрегать рядовыми задания
ми, требовал себе чистую, доходную рабо
ту. В результате на столе директора МТС 
тон. Ната появилась докладная заведую
щего МТМ е просьбой наложить взыска
ние на зазнавшегося токаря. Директор 
внимательно прочитал докладную, поду
мал и принес ее в комитет комсомола:

—  Давайте разбираться вместе.
Николая Шерера пригласили на засе

дание комитета комсомола. Пришли чле
ны партбюро МТС. Более часа длилась 
беседа. Николаю пришлось выслушать 
немало суровых слов от своих товари
щей, осуждающих его поведение. Комму
нисты терпеливо разъясняли ему о долге 
и ответственности передового рабочего. 
Беседа дала свои плоды. Вновь в словах 
механизаторов станции, когда заходит 
разговор о делах токаря Николая Шерера, 
.чувствуются уважение и гордость.

Внимательное, чуткое отношение к 
комсомольцам и молодежи характерно для 
стиля работы членов партбюро МТС. Ка
кой бы вопрос хозяйственной или куль
турной жизни станции ни решали члены 
партийного бюро, они обязательно привле
кают комсомольцев. Вот почему в комсо
мольской организации МТС жизнь бьет 
ключом.

Источник силы комсомола —  в партий
ном ’ руководстве. Тащ где партийные 
работники хорошо понимают эту истину, 
комсомол является активным помощником 
партии при решении всех задач хозяйст
венного и культурного строительства.

По тому, как обстоят дела в комсомоль
ской организации, как живет, трудится, 
учится и отдыхает молодежь, можно без
ошибочно судить, хорошо или плохо по
ставлено здесь партийное руководство 
комсомолом.

Добрым словом отзываются колхозники 
сельхозартели имени Молотова, Молчанов- 
ского района, о делах своей молодежи, о 
комсомольцах, которые активно вмешива
ются во все стороны жизни села.. В поле, 
на животноводческих фермах комсомоль
цы своим молодым задором, заражающей 
энергией задают тон всей работе много
численного коллектива колхоза. Успех 
молодежи во многом зависит от постоян
ного внимания к  их делам членов парт
бюро сельхозартели и его секретаря тов. 
.Жданова.

Хорошо потрудились в этом году на 
целинных землях на уборке урожая сту
денты Томского государственного универ
ситета. Они внесли посильный вклад в 
казахстанский миллиард пудов зерна. Их 
успех во многом был обеспечен тем, что 
где бы они ни трудились, рядом с ними 
были коммунисты, руководящее влияние 
которых комсомольцы чувствовали на 
каждом шагу.

Примеров постоянного внимания и за- 
боты, руководства партийных органов 
деятельностью комсомольских организа
ции в нашей области немало. Этим и 
объясняется, что тысячи юношей и деву
шек являются передовиками сельскохо
зяйственного и промышленного производ
ства. Естественно, что молодежь, направ
ляемая партийными организациями, 
устремляет сейчас свое внимание на ус
пешное претворение в жизнь историче
ских решений XX съезда партии. Напра
вить неистощимую энергию комсомольцев 
в русло конкретных, больших дел— зна
чит обеспечить успех на любом участке 
работы.

К сожалению, не все партийные руко
водители по достоинству оценивают силу 
молодежи. В недавнем прошлом в цехах 
Томского электромеханического завода 
были созданы 22 комсомольско-молодеж
ных бригады. Комсомольцы с присущим 
им горячим "пылом ломали установившие
ся нормы труда. 150— 200 процентов —  
■гаков был итог работы многих бригад.

Но стояло партийному бюро ослабить вни
мание к  деятельности бригад, молодежь 
столкнулась с больппгми организационны
ми трудностями, я  бригады распались.

Есть еще такие партийные работники, 
которые руководство всей многогранной 
жизнью молодежи перекладывают на пле
чи комсомольских комитетов. Так, напри
мер, секретарь парторганизация колхоза 
«Путь к  коммунизму», Кожевниковского 
района, тов. Харченко обычно встречает 
работников райкома ВЛКСМ словами:

—  Что вы смотрите, ваш комсорг ни
чего не делает.

Сам лее тов. Харченко палец о палец 
не ударит, чтобы помочь комсомольской 
организации колхоза, считая, что зани
маться молоделсыо —  несолидно для 
партийного работника. Точку зрения тов. 
Харченко разделяют и некоторые работ
ники Кожевниковского райкома КПСС.

Бездеятельностью отличаются комсо
мольские организации кондитерской фаб
рики, ликеро-водочного завода, Оредне- 
Чулымского леспромхоза, Кетского лесо
завода. Причин запущенности комсомоль
ской работы здесь много. В одном слу
чае —  безынициативный секретарь орга
низации, в другом —  бездействующий 
комитет и т. д. Но основная причина со
стоит в отсутствии оперативного и серь
езного руководства молодежью со стороны 
партийных организаций.

Некоторые партийные работники счи
тают, что для руководства комсомольски
ми организациями достаточно периодиче
ски заслушивать на партбюро отчет коми
тета ВЛКСМ. Так и поступают члены пар
тийного бюро карандашной фабрики. А это, 
естественно, мало отражается на делах 
коллектива. Комсомольские собрания 
здесь созываются редко, немало молодых 
рабочих, нарушающих трудовую дисцип
лину. Не по количеству заслушанных 
отчетов и принятым резолюциям надо 
судить о партийном руководстве комсомо
лом, а по результатам самой работы.

Руководить комсомолом —  это не зна
чит только указывать или опекать. Важ
но помочь комеомольской организации 
определять конкретные задачи, подска
зать формы и методы решения этих за
дач. Главное при этом —  постоянно ра
ботать с комсомольским активом, учить 
его ооганизаторскому подходу к  делу, 
развивать в нем инициативу, воспиты
вать у активистов чувство ответственно
сти. А для этого необходимо больше об
щаться с комсомольскими работниками, 
почаще приглашать их для бесед, бывать 
на комсомольских собраниях, просто сре
ди молодежи. Вместе с тем, надо подни
мать самодеятельность первичных органи
заций ВЛКСМ, расширять круг их дея
тельности. Комсомольскому активу нужно 
не только давать директивы, но иногда и 
показывать, как провести их на деле.

Комсомол —  организация живая, само
деятельная, творческая. Но нередко еще 
встречаются комсомольские работники, 
которые администрированием пытаются 
решать сложные вопросы в жизни моло
дежи. Они не занимаются серьезно укреп
лением первичных комсомольских органи
заций, а большую часть своего времени 
тратят на составление докладных запи
сок, отчетов, справок, на бесчисленные 
заседания. Очень важно, чтобы партий
ные комитеты предостерегли комсомоль
ский актив от таких вредных приемов, 
учили их правильным методам работы. 
Пора покончить е практикой, когда неко
торые партийные комитеты устраняются 
от руководства комсомольской организа
цией, а поручают это так называемым 
партприврепленным в комсомольцам. В 
таких случаях партком, по существу, 
снимает с себя ответственность за со
стояние работы молодежной организации.

В эти дни на предприятиях обла
сти, в колхозах, совхозах и МТС все 
ярче разгораются огни предоктябрьского 
соревнования. Повышая уровень руковод
ства комсомолом, партийные организации 
должны добиться массового участия моло
дежи города и села в соревновании. От 
партийного руководства комсомолом во 
многом будет зависеть, с какими показа
телями придут труженики области в 
39-й годовщине Октября.

□  □  □

Прибытие в Москву премьер-министра 
Японии г-на Хатояма

12 октября в столицу Советского Сою
за —  Москву прибыл премьер-министр 
Японии г-н Иципо Хатояма и сопроволца- 
ющие его представители японского прави
тельства. В Москве они продолжат пере
говоры о нормализации советско-японских 
отношений.

На центральном аэродроме членов пра
вительственной делегации Японии встре

чали Председатель' Совета Министров 
СССР Н. А. Булганин, Первый Замести
тель Председателя Совета Министров 
М. Г. Первухин, министры СССР и другие 
официальные лица.

Премьер-министр Японии г-н  1 . Ха
тояма сделал на аэродроме заявление.

(ТАСС].

На пусковых агрегатах Иркутской ГЭС
ИГКУТСЕ, 12 октября (ТАСС). Менее 

'двух месяцев осталось до пуска первого 
агрегата Иркутской ГЭС. На пусковом 
объекте сосредоточено основное внима
ние многотысячного коллектива. Монтаж 
головной турбины и второго агрегата, 
вступающего в строй на 15 дней позже 
первого, ведется строго по графику.

Как уже сообщалось, 7 октября было 
опущено рабочее колесо в кратер первой 
турбины. Вчера брпгада монтажников 
А. Шайкина завершила еще один, важный 
этап в сборке этого агрегата —  был опу

щен вал рабочего колеса е фланцем весом 
в 90 тонн. Сегодня монтажники при
ступили к  выверке штока механизма по
ворота лопаток рабочего колеса.

На других участках пусковых объектов 
началась установка металлоконструкций 
распределительного устройства, идет мон
таж первого аккумуляторного помещения. 
Завершена установка арматуры и опалуб
ки кожуха .второго генератора. Ведется 
монтаж рабочего колеса для второй пус
ковой турбины.

Предоктябрьское социалистическое соревнование
Смена мастера тов. Евстропова из цеха сверл Томско

го завода режущих инструментов вызвала на предок
тябрьское соревнование коллектив смены тов. Смоляни- 
нова из этого же цеха.

Сейчас обе смены с большим подъемом соревнуются 
за достойную встречу 39-й годовщины Октября.

Ниже мы публикуем выступления мастеров тт. Евстро
пова и Смолянинова, в которых рассказывается об ито
гах работы в первой декаде октября.

ПЕРВЕНСТВА
Наша смена соревнуется со 

сменой мастера тов. Смоляни- 
ноза. В честь 39-й годовщины 
Октября мы решили выполнить 
месячный план на 105 процен
тов, снизить брак на 25 про
центов. Смена тов. Смолянино
ва — достойный соперник. Кол. 
лектив ее дружный, работоспо
собный. Это заставило нас 
строже относиться к  себе, к  
своей работе.

Соревнование помогает нам. 
Мы видим, с каким подъемом 
трудятся наши «соперники», и 
стараемся работать еще лучше. 
Задание первой декады октяб
ря выполнили на 110 процен
тов. Добились мы этого благо
даря своевременной подготовке 
смены. Хорошо налажен ста
нок — трудись спокойно всю 
смену!

На нашем токарном участке 
— новое оборудование. Хорошо 
освоили его и стали мастерами 
своего дела многие рабочие. На 
140 процентов выполняет смен
ные задания тов. Харитонова, 
на 130 — 135 процентов — 
тт. Чередов, Зворыгина. Сдер
живает темпы соревнования 
слабая трудовая дисциплина не. 
которых рабочих. Не болеют за

НЕ УСТУПИМ

общее дело станочницы тт. Ко
роткая и Дудко. Им безразлич
но — сдержит коллектив свое 
слово или не справится с пред
октябрьскими обязательствами. 
Вместо того, чтобы до смены 
хорошо подготовить станок, они 
опаздывают на работу. И в то 
время, когда их товарищи на
чинают обрабатывать детали, 
они только начинают проверять 
станки.

Идет вторая декада месяца. 
Коллектив нашего участка ра
ботает, опережая график. Про
должаем соревнование, тов. 
Смояянинов!

В. ЕВСТРОПОВ, 
мастер цеха сверл.

р.

Б  О Л Ь  Ш  А  Я Р А  Д О С  Т Ъ
Я не могу равнодушно про

ходить мимо того, что мешает 
производству. Работаю я меха
ником по ремонту оборудова
ния в цехе № 34. Главное для 
меня — увеличить срок служ
бы оборудования,

Как было в нашем цехе? На. 
до ремонтировать какой-нибудь 
сварочный аппарат, значит пре
кращай работу на участке. И 
все из-за того, что от этих ап
паратов искры летели во все 
стороны, на участок зайдешь— 
настоящий фейерверк! Для без
опасности перед каждым свар
щиком висел огромный щит. 
Он загораживал свет, мешал 
пользоваться подъемным уст
ройством при разборке обору
дования.

Как облегчить свой труд да 
и от искр спастись? Предложил 
установить на сварочный аппа
рат искроулавливатель — он 
похож на железную коробку, 
искры летят прямо в нее, потом 
окалина ссыпается в противень, 
который установлен внизу ап
парата. В окалине содержатся 
вольфрам и другие дорогостоя
щие материалы.

Установка искроулавливателя 
сэкономит цеху более 6 тысяч 
рублей в год. Этим приспособ
лением оборудован пока один 
аппарат. Надеюсь, что скоро 
настанет время, когда со сва
рочного участка будут убраны 
щиты и станки можно будет 
ремонтировать в любое время.

На днях я закончил модер

низацию подъемника иностран
ной марки. Раньше на свароч
ном участке был один тельфер, 
и, когда он выходил из строя, 
смена простаивала, так как не
чем было разбирать оборудова. 
ние. Подъемник «Демаг» стоял 
с 1951 года; сработались фир
менные подшипники, а изгото
вить такие же мы не могли. 
Тогда я предложил упростить 
электрическую схему и вместо 
специальных подшипников при
способил мотор. Грузоподъем
ность тельфера увеличилась в 
два раза. Буду рад, если этот

подъемник оправдает себя.
Сейчас коллектив нашего це^ 

ха стремится успешнее выпол
нить предоктябрьские обязач 
тельства. И я хочу скорее moj 
дернизировать станки, скорее 
производить ремонт оборудовав 
ния, удлинять срок его службы,. 
Видеть плоды своего труда —г 
это большая радость!

Н. ДЕМЧЕНКО, 
-механик по ремонту обо

рудования цеха № 34 
Томского завода режущих 

Ji_. ■ инструментов.

Р А Б О Т А Т Ь  ПО Г Р А Ф И К У
ГЛАВНОЕ—СДЕРЖАТЬ СЛОВО

В первой декаде октября мы 
отстали от смены мастера тов. 
Евстропова на 6 процентов.

Посоветовались мы на смен
ном собрании и поняли: си
лы у  нас есть, чтобы работать 
лучше. Поэтому пересмотрели 
свои обязательства и решили 
месячный план выполнить на 
106 процентов, на 30 процен
тов снизить брак, повысить ка
чество продукции. Теперь глав
ное для нас — сдержать слово.

Во второй ̂ декаде, прежде 
всего, уплотнили рабочий день. 
Коллектив осудил работниц 
тт. Дердакову и Гордлевскую за 
плохую и несвоевременную 
подготовку станков к смене. 
Сейчас ' рабочие участка прихо
дят в цех заранее, успевают и 
станок осмотреть, и задание по
лучить. Отстающие равняются 
на передовых рабочих смены 
тт. Бадун, Маркину, Монич.

Соревнуясь, наши смены 
стремятся не только перегнать 
друг друга, но и помочь. Рань
ше, когда смена т. Евстропова

не справлялась со шлифовкой, 
мы брали на себя часть рабо
ты, а сейчас помощь нам потре
бовалась. «Узким местом» стала 
фрезеровка лапок сверл, и кол
лектив смены тов. Евстропова 
помогает выйти из прорыва.

Все, что зависит от нас, мы 
делаем, но участку нужна по
мощь руководителей цеха. Сме
на мастера тов. Евстропова на
ходится сейчас в более выгод
ном положении. У  них есть 
подменный рабочий, слесарь- 
наладчик, а у нас — ни того, 
ни другого. Один старший ра
бочий не справляется, и мне, 
мастеру, приходится помогать 
в наладке станков. Поэтому у 
меня почти не остается време
ни для выполнения основных 
обязанностей мастера. В на
шей смене много молодежи, 
тогда как у тов. Евстропова ра
бочие, в основном, кадровые. 
Мне надо учить молодых, а 
времени нет. Полтора месяца 
начальник цеха тов. Изотов 
обещает дать слесаря и под
менного рабочего, но слово не 
сдерживает.

Никак не можем наладить 
быстрый ремонт токарных по
луавтоматов. Ремонтники плохо 
знают их и долго возятся с 
ремонтом и наладкой.

До праздника осталось не
много времени. Наша смена 
может догнать и перегнать сме
ну мастера тов. Евстропова. В 
ближайшие дни мы должны 
сделать это.

А . СМОЛЯНИНОВ, 
мастер цеха сверл.

Судьба выполнения плана це
хом нестандартного инструмен
та зависит от нашего участка 
каленой шлифовки, так как мы 
завершаем производство. Всем 
ясно: если мы хорошо порабо
таем, то и показатели будут не
плохие. Только забыли мы то 
время, когда нам создавали 
нормальные условия для рабо
ты. Вот сейчас включились в 
предоктябрьское соревнование, 
решили месячное задание вы
полнить на 103 процента, на 15 
процентов снизить брак по 
сравнению с сентябрем, а как 
выполнять, не знаем!

Кончилась первая декада ме
сяца, а на склад нечего сда

вать. Как простаивали без ра
боты в начале сентября, так и 
сейчас мучаемся: токарно-фре
зерный участок не создал за
дела. Шлифовщицам тт. По
повой, Ушаковой и другим поч
ти нечего делать.

5 октября мы должны были 
сдавать на склад двухзубые 
фрезы, а только 9 октября по
лучили 30 деталей из термиче
ского цеха. Сорван график по 
сверлам для лесной промыш
ленности: 8 и 9 октября цех 
должен был изготовить 400 
сверл, а мы лишь 8 октября 
получили из термического цеха 
300 сверл. Теперь они полиру

ются, потом их будет шлифов 
вать цех № 25. Вот вам и гра* 
фик!

Не сдаем мы на склад ни: 
фрез гравировальных, нн фрез 
трехсторонних. А  с трехсто-.- 
ронними фрезами у нас прямо- 
беда: мало того, что полуфаб
рикатов не хватает, так еще* 
обрабатываем их плохими абра
зивами. Несколько лет мы гово-t 
рим о плохом качестве абрази-* 
вов, предъявляем претензии Ш 
заводу в Ташкенте, а толку ма« 
ло.

Знают руководители нашего* 
цеха, что плохие абразивы 
ухудшают качество фрез, но 
все.таки разрешают ими рабо
тать. Сделаем мы фрезы, лежал? 
они в цехе, а как конец меся-i 
ца — руководители завода ми
лостиво «разрешают» их еда* 
вать на склад. Авось, в суматох 
хе заказчик не разберется.

Наш главный недостаток —* 
нет ритма в работе. В первой 
декаде стоим, во второй — 
раскачиваемся, а в третьей —•: 
работаем по две смены подряд,- 
И за счет штурма, с грехом по
полам, выполняем план. В сен
тябре на нашем участке отра
ботано 238 сверхурочных ча
сов. Не меньше их будет при 
такой организации и в октябре,;

Много времени руководители 
нашего цеха не могут выпра-i 
вить положение. Им должна 
помочь администрация завода.

А . БОГДАНОВА, г 
шлифовщица участка 

каленой шлифовки цеха 
№ 37 Томского завода 
режущих инструментов.
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П Р О В Е Р Я Е М  Г О Т О В Н О С Т Ь  К  З И М О В К Е  С К О Т А

Н Е  П Е Р В Ы Й  С Н Е Г  Н Я  Г О Л О В У и

Холодная сибирская осень вступает в 
свои нрава. На замерзшую землю выпа
дал снег, пронизывающий ветер хозяйни
чает в лесу и в поле. Колхозные стада 
должны занять скоро теплые, благоустро
енные коровники, телятники, свинарники. 
Но большинство колхозов Томского рай
она не готово к  зимовке скота. И вот уже 
сейчас из-за нерасторопности людей, от
вечающих за колхозный скот, теряются 
сотни центнеров молока, мяса, шерсци.

«Успеем, не первый снег на голову»,—  
рассуждают многие председатели и зоотех
ники.

ЭНТУЗИАЗМ НА СЛОВАХ

Встретившись е заместителем председа
теля колхоза «Путь социализма» тов. 
Витковским, вы невольно скажете: «Ка
кой деятельный человек!». Он ни минуты 
не сидит на месте: суетится, обещает. Его 
любимые выражения: «Сделаем в срок,
успеем, все будет в порядке».

Неизвестно, будет или нет, но пока в 
колхозе далеко не все в порядке, тем бо
лее на участке, которым ведает Витков- 
ск-ий.

В этом году поголовье скота в колхозе 
значительно возросло. Но как его содер
жать зимой, где разместить и как орга
низовать уход •—об этом никто не поду
мал. До сих пор в колхозе ни одного 
скотопомещешя не подготовлено к  зиме. 
Коровник, свинарник, птичник не утепле
ны, в стенах щели, не произведен даже 
самый необходимый ремонт. Телятник по 
плану должен быть достроен к  1 ноября 
нынешнего года, но по ходу работ ясно, 
что и к  1 января он едва ли будет сдан 
в эксплуатацию. Не лучите положение и с 
коровником. Существующий коровник мо
жет вместить только 120— 125 голов. А 
в колхозе 145 коров. Необходима под
стройка, но ее нет.

В артели «Путь социализма» доста
точно колхозников и можно увеличить 
строительную бригаду, а стало быть, зна
чительно ускорить темпы ремонтных и 
строительных работ. Но такая простая 
мысль почему-то не приходит в голову 
председателя колхоза тов. Жулина и его 
заместителя по животноводству Витков- 
ского. Они по-прежнему заявляют: «Ус
пеем». Жулин только 5 октября заверил, 
что он займется животноводством. Не поз
дно ли?

В к'олхозе «Заветы Ильича» в телятни
ке нет печей, не отремонтированы кор
мушки, нет дверей, протекают крыши. Не

в лучшем состоянии находится и другие 
помещения для скота. Но председатель 
колхоза тов. Кратко полон энтузиазма и 
готовности в любое время... приступить к 
ремонту скотных дворов.

Пример бесхозяйственности являют и 
помещения для скота в колхозе «Объеди
нение» и ряде других колхозов зоны По- 
росинской МТС.

...Усадьба третьей бригады колхоза 
«Новая заря» расположена в трех кило
метрах от г. Томска и в 5 километрах 
от центра колхоза —• села Кузовлево. Но 
почему-то о ней забыли и руководители 
колхоза, и шефы —  коллектив фабрики 
«Сибирь».

В бригаде расположены конюшни, ов
чарник и птичник. Нн одно из этих по-

— Ну, чего расселись? Зима подхо. 
дит, а вы своего места не знаете.

мещений пока еще не имеет крыши. Ов
чарник построен в прошлом году. Одна
ко стропила уже покоробились, и неиз
вестно, как теперь класть крышу. А ведь 
тес подвезен еще весной нынешнего 
года.

Однако и в этом колхозе руководители 
не волнуются. «Сделан, успеем», —  уве
ренно говорит заместитель председателя 
колхоза тов. Королев.

Старшая доярка колхоза «3-й Yoj пя
тилетки» тов. Пупышева с горечью рас
сказывает: «Наши животноводы прини
мают все меры к  тому, чтобы в зимних 
условиях сохранить все поголовье скота, 
увеличить его продуктивность, но руко
водители плохо помогают нам, подготовка 
к зимовке скота ведется очень медленно. 
В коровнике до сих пор не утеплен пото
лок, в телятнике не вставлены окна, в 
овчарне не отремонтированы клетки. Дав

но начали делать подстройку к  коровни
ку, но возведены пока только стены».

Этот далеко не полный обзор говорит 
не- в пользу , руководителей колхозов, 
и едва ли можно оправдать их оптимизм.

ОШИБКИ ПОВТОРЯЮТСЯ

Успех проведения зимовки скота зави
сит от создания прочной кормовой базы. 
Практика прошлых лет показала, что от
сутствие настоящей хозяйской заботы о 
заготовке кормов пи к чему хорошему не 
приводит. Уже к  середине зимы во мно
гих колхозах района коров кормили почти 
одной соломой. По меткому выражению 
колхозников, «коровы крыши съели».

В этом году кормов заготовлено значи
тельно больше. При своевременном скла
дировании соломы, сена, картофеля и 
корнеплодов, при строгом учете и пра
вильном расходовании их весь скот будет 
полностью обеспечен грубыми и концен
трированными кормами.

Но в ряде колхозов снова повторяются 
ошибки.

В прошлом году в колхозе «Путь со
циализма» корма давались без всякого 
учета, по 5— 6 тонн в сутки. Это приве
ло к  бескормице в середине зимовки. 
Нынче колхоз заготовил 1.500 тонн со
ломы, много сена, 1.186 тонн кукурузно
го силоса и другие корма. При правиль
ном расходовании их хватит до весны. 
Но уже сейчас началось растранжирива
ние кормов. Рационы не составлены, кор
ма до еих пор не вывезены с полей и 
там не охраняются, не выделен фуражир, 
не подготовлены весы, нет бригады под
возчиков. Одним словом, ничего не сдела
но для строгого учета и правильного рас
ходования кормов.
* Такое положение почти везде. Ни в од

ном из вышеупомянутых колхозов нет на 
фермах не только двухмесячного, но да
же десятидневного запаса грубых кормов.

В колхозе «Заветы Ильича» недавно 
из-за попустительства руководителей про
изошел случай, о котором колхозники без 
возмущения не могут рассказывать. Кор
неплоды и картофель, убранные с полей 
и предназначенные для скармливания 
скоту, были ссыпаны в яму. Яма не бы
ла закрыта и осталась без охраны. Неве
домо, как туда забрело стадо и частично 
поело, частично попортило много ценных 
кормов.

Есть немало случаев, когда корма, 
оставленные в поле без охраны, стано
вятся достоянием скота и расхитителей.

ВИЛАМИ НА ВОДЕ

Еще гуже в этом году обстоит дело $■ 
механизацией трудоемких процессов 
животноводстве. Специалисты МТС pat-i 
она почти ничего не сделали для разви-* 
тия механизации. Многие колхозы приоб-* 
рели кормокухни, кормозапарники и ДРУ-* 
гое оборудование, но МТС им даже не по-* 
могла его установить. С весны стоит кор
мозапарник в колхозе «Новая заря», при-* 
обретена, но не установлена автопоилка в 
колхозе «Заветы Ильича». В колхозе 
«Ленинский путь» пробит артезианский 
колодец, но нет труб, мотора, н 
подача воды не механизирована. Томская 
МТС не помогает колхозу.

Ничего не сделали специалисты Корни-* 
ловекой МТС в области механизации тру-* 
доемких процессов в животноводстве.

Невольно возникает вопрос: чем же
занимаются главные зоотехники МТС, ecJ 
ли они редко бывают в колхозах, не ра
спространяют передовой опыт и не ор
ганизуют механизацию сельскохозяйст
венного производства? Большую часть 
времени они тратят на прожектёрство и 
составление директив. Вот яркий пример, 
подтверждающий это. Главный зоотехник 
Корниловской МТС тов. Захаров заплани
ровал колхозу «Новый путь» выстроитА 
за один год коровник, два телятника и 
птичник. Для того, чтобы выполнить это, 
нужно затратить 14.000 человекодней,' 
или ежедневно выставлять на строитель
ство бригаду из 38 человек. При этом не 
учитываются заготовка и подвозка леса и 
пиломатериалов. Едва ли это в условиях 
данного колхоза возможно.

А вот проконтролировать ход подготов
ки к  зиме, помочь колхозу тов. Захаров 
не нашел нужным.

V  I
Сейчас необходимо резко усилить строи

тельные и ремонтные бригады с тем,' 
чтобы завершить ремонт и строительство 

I помещений для скота. Нужно вывезти с 
! полей корма и устансвить строгий конт

роль за их расходованием. Следует также 
немедленно организовать учебу работни
ков ферм и добиться того, чтобы все име
ющиеся в наличии механизмы были пу« 
щены в эксплуатацию. (

Успех этих работ будет обеспечен толь-* 
ко в том случае, если их выполнение 
будут строго контролировать работники 
МТС и партийные организации колхозов*

Рейдовая бригада газеты «Нрасное
Знамя»: Б. ЛЕБЕДЕВ, В. КРЫЛОВ,
В. АНДРЕЕВ, Б. ЯРИН- J
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Обсуждаем статью  
я.Поговорил откровенно* АГИТАТОР ДОЛЖЕН 

ЗНАТЬ КОНКРЕТНУЮ ЭКОНОМИКУ
Коммунисты нашего колхоза поручили 

мне вести агитационную работу среди ра
ботников молочно-товарной фермы. Пер
вый раз я пришла на ферму в Обеден
ный перерыв. На беседу собралось 15 доя
рок и скотников. Я рассказала им о за
дачах, поставленных XX съездом КПСС 
перед работниками животноводства. Дояр
ки  и скотники слушали меня с большим 
вниманием. Видно было, что вопросы про
дуктивности общественного скота интере
суют и глубоко волнуют их. Животново
ды подробно обсудили, как в короткий 
срок сделать евой участок работы фермой 
высоких надоев молока. Здесь же было 
решено. организовать социалистическое 
соревнование доярок. Каждый животно
вод взял конкретное обязательство.

Агитация за успешное выполнение 
принятых обязательств стала основой в 
моей работе. В беседах я указывала на 
недостатки в работе отдельных доярок, 
анализировала труд передовиков. Такая 
форма беседы вызывает у доярок жела
ние поговорить откровенно, самокритично 
оценить свою работу. Они сами вносят 
практические предложения по улучшению 
содержания и кормления скота.

О том, как это сказывается на делах 
животноводов, показывает такой пример. 
В первой декаде марта надой молока на 
ферме резко снизился. Я решила выяс
нить причину. Доярки рассказали, что 
снижение надоев молока объясняется пе
ребоями в подвозке кормов, и предложили 
создать на ферме трехдневный запас гру
бых кормов, а для доставки на ферму си
лоса назначить постоянное количество 
работников и выделить определенное чпс- 
ло лошадей. Об этих предложениях я по
ставила в известность правление колхоза. 
Просьба доярок была удовлетворена. В 
результате надои молока достигли не 
только прежнего уровня, но и значитель
но увеличились.

Я, как агитатор, считаю своей обязан
ностью не только проводить беседы, но и 
подводить итоги социалистического со
ревнования. Результаты надоев молока 
каждой доярки освещались в боевых ли
стках, «молниях», о (них говорилось в 
беседах. На фермах были вывешены ло
зунги, специальные таблицы, в которых 
показаны резервы для досрочного выпол
нения взятых обязательств. Для передо
виков учреждены переходящие вымпелы.

Постоянная массово-политическая рабо
та и условия, созданные на ферме прав
лением колхоза, дали возможность дояр
кам успешно выполнить взятые обяза
тельства. Та®, доярка Э. Мяссо за год в 
среднем от каждой коровы получила по 
3.560 килограммов молока, Л. Муеия на
доила 2.945 килограммов, В. Васильева—  
2.902 килограмма, Е. Ншцеглот —  2.636 
килограммов. Выполнили свои обязатель
ства и другие доярки. Я рада, что в успе
хах животноводов есть и доля моего тру
да.

Я считаю, что одна из основных за
дач агитаторов состоит в популяризации 
передовых методов труда, опыта новато
ров сельского хозяйства. Но, чтобы аги
таторы могли успешно выполнить эти за
дачи, они должны сами глубоко знать 
экономику той отрасли производства, где 
они ведут работу. Знание экономики даст 
возможность конкретно вести разговоры о 
том, что надо сделать на том или ином 
участке производства. Я, например, в сво
их беседах большое внимание уделяю 
снижению себестоимости и затратам труда 
на единицу продукции животноводства. 
Не скрою, что в колхозе все еще высока 
себестоимость молока и мяса. Снижению 
себестоимости продуктов животноводства 
посвящаю специальные беседы, на кото
рых с работниками ферм выясняем пути 
удешевления продукция.

Работа с людьми требует от агитатора 
разнообразных и глубоких знаний. Поэто
му я считала бы целесообразным органи
зацию при райкоме КПСС постоянно дей
ствующего семинара для агитаторов, где 
бы изучались не только формы и методы 
агитационной работы, но и конкретная 
экономика той или иной отрасли колхоз
ного производства. Отдел пропаганды и 
агитации райкома партии должен помочь 
агитаторам приобрести плакаты и лозун
ги, которые пропагандировали бы реше
ния XX съезда партии.

Я согласна с автором статьи «Погово
рим откровенно», что надо серьезно 
взяться за улучшение агитационной рабо
ты. Практика и опыт моей работы под
тверждают, что успех любого дела зави
сит от уровня политического сознания 
людей.

В. ИВОЛГИНА, 
агитатор колхоза «Северное сияние», 

Бакчарского района, член КПСС.

Газета-плакат „Лесная промышленность"
Вышел из печати очередной номер га

зеты-плаката «Лееная промышленность».
Под . призывом «Лесозаготовители! Сле

дуйте патриотическому почину тружени
ков леса Лайскоге леспромхоза!» газета 
публикует передовую статью «Годовой 
план лесозаготовок —  к  7 ноября!» и 
помещает корреспонденции о развертыва
нии предоктябрьского соревнования на 
предприятиях комбината «Томлес».

В статье «Первые результаты» началь
ник производственного отдела Асиновского 
леспромхоза В. Пимбал рассказывает о 
положительном опыте работы комплекс
ными звеньями при трелевке леса с кро
ной тракторами «С-80».

Заведующий отделом производственно
массовой работы обкома профсоюза рабо
чих лесной, бумажной и деревообрабаты
вающей промышленности В, Мавлютбахов

выступает со статьей «Техническое нор
мирование —  важнейшее условие повы
шения производительности труда».

Статья В. Ивина посвящена задачам 
конкурса на лучший сатирический ли
сток, организуемого областным советом 
профсоюзов, редакцией , газеты «Красное 
Знамя» и обкомом профсоюза рабочих лес
ной, бумажной и деревообрабатывающей 
промышленности, итоги которого будут 
подведены в ноябре 1956 года.

О хорошей работе магазина Mi 13 по
селка Центральный Ергайского леспром
хоза, возглавляемого Е. Д. Беловой, рас
сказывается в корреспонденции «За при
лавком». Газета-плакат публикует итоги 
Всесоюзного социалистического соревнова
ния коллективов лесозаготовительных 
пунктов, лесовозных дорог и. мастерских 
участков за август 1956 года.

КОНСУЛЬТАЦИИ ПО ПОДГОТОВКЕ К ФЕСТИВАЛЮ
Для руководителей и участников круж 

ков художественной самодеятельности 
г. Томска организованы еженедельные 
консультации по вопросам подготовки и 
проведения фестиваля. Дважды в неде

лю —  в среду и четверг консультации 
проводятся в областном драматическом 
театре, в пятницу —  в областной фи
лармонии и в музыкальном училище.

И щ е м  ч е л о в е к а . . .
Главный инженер треста М? 97 тон.

Жилкин беседовал с начальниками управ
лений. Трест ощущает острый недостаток 
цемента и кирпича. Начальники управле
ний —  в который раз! —  докладывали 
о своих затруднениях в связи с этим, 
рассказывали о мерах, принятых ими на 
стройплощадках.

Когда очередь дошла до главного инже
нера УНР-768 тов. Пескова, дверь рас
пахнулась и в кабинет вошла толпа ра
бочих. Высокий худощавый человек, со 
шрамом поперек правой брови, бойко за
говорил:

—  Разрешите, товарищ начальник,
сказать™

Его перебили другие. Говорили все ра
зом, и с трудом можно было понять, что 
они, каменщики и бетонщики, не хотят 
копать землю, не желают временно пере
ходить в УНР-739 и что вообще на вто
ром участке нет порядка™

К чести главного инженера, он нс по
просил рабочих удалиться. Тов. Жилкин 
прервал совещание, с сожалением отодви
нул не оконченное со вчерашнего вечера 
письмо министру, в котором просил ре
шить все те же вопросы снабжения тре
ста стройматериалами. Он вызвал секре
таря и  сказал ей, что обычный прием 
начальников отделов и  управлений во 
второй половине дня он переносит на ко
нец занятий.

Махнув рукой на эти и другие неот
ложные дела, тов. Жилкин вызвал пред
седателя объединенного постройкома тов. 
Иванову и начал действовать за прораба 
и профорга второго участка УНР-768. Он 
выслушал все претензии, требования, за
мечания рабочих, со многими согласился, 
терпеливо разъяснил, почему иные тре
бования нельзя выполнить. Распределил 
людей по бригадам, назначил бригадиров 
и обещал утром быть на участке.

Утром он не поехал на промбазу и ком
бинат строительных деталей, как предпо
лагал ранее, а продолжил работу прораба: 
прошел е бригадирами по строительству, 
расставил бригады, рассказал, как дейст
вовать, если сорвется та или иная работа. 
Мастера участка тт. Шевченко, Величко, 
Алгазина, начальник управления тов. 
Богданов уныло ходили за ним.

Если тов. Жилкин заменяет прораба 
на том или другом участке управлений 
треста сравнительно редко, то главный 
инженер УНР-768 тов. Песков всегда 
подменяет начальника второго участка. 
Он забросил свон прямые дела. 5 октября 
он еще не просмотрел наряды рабочих, 
представленные участками, не контро
лирует качество строительства и не по
могает прорабам на других объектах.

Почему же создалось столь ненормаль
ное положение в тресте и особенно 
в УНР-768?

Начальник управления тов. Богданов 
все неполадки на участках объясняет од
ной причиной:

—  Нет людей... Ищем человека на
ДОЛЖНОСТЬ™

Он может перечислять очень долго, ка
кие должности не замещены и на каких 
надо сменить работников.

—  Ищем человека...
Но эти поиски «днем с огнем» в 

УНР-768 выглядят более чем странно. 
Они выражаются в частой и мало обос
нованной смене людей, которая никакой 
пользы делу не приносит. На том же вто
ром участке за 4 месяца сменилось 4 про
раба и 7 мастеров, считая работающих 
сейчас. Ни мастера свой коллектив, ни 
рабочие мастеров узнать не успевают. 
Не случайна здесь путаница с наря
дами, с отметками в табеле о выходе 
на смену.

Богданов дает снятым мастерам и про
рабам нелестные характеристики. Но

только одна из семи характеристик не
начинается со слова «молодой». Тихо
нов —  «молодой техник, без опыта, по 
характеру сумбурный». Портнягина —  
«молодой инженер, допускала ошибки в 
разбивке, перерасход зарплаты и мате
риалов...» (кале будто этого не делают 
опытные инженеры управления и тре
ста). Хейфиц —  «молодой инженер, был 
временно» и т. д.

Ищет управление и работников в про
изводственный отдел, которого, как счи
тает тов. Богданов, нет. А там сидят мо
лодой техник Барабылшгна и молодой ин
женер Лощук. Инженер Лощук собирается 
уходить— видимо, не сладко работать в 
отделе, который считают несуществую
щим.

В характеристиках Богданова про
скальзывает равнодушие к  этим людям. А 
как только разговор заходит о старших 
прорабах, он снимает с себя ответствен
ность:

—  Номенклатура треста?
Тов. Богданову не хочется возиться с 

молодежью. Учи, наставляй, показывай 
на практике™ Вот если бы трест прислал 
опытных людей, хороших организаторов!

В тресте «ищет человека» начальник 
отдела кадров тов. Хлебов. Поиски эти он 
понимает тоже своеобразно, как «требова
ния» к  райкомам и горкому о присылке 
людей и беседы с присланными. Потом—  
проект приказа, штамп «принят». При 
уходе человека Хлебов пишет проект 
приказа, ставит штамп «уволен». Он не 
бывает на площадках, не изучает людей 
непосредственно в деле, не общается с 
ними. Общежития и дома треста рядом с 
конторой, но Хлебов вечерами не заходит 
в них.

К чему ведет такая деятельность на
чальника отдела кадров, видно на следую
щем примере. С января текущего года 
тов. Хлебов «ищет человека» на долж
ность начальника вновь организованного 
УНР-747. Это управление строит лесопе
ревалочный комбинат в городе Асино. 
Обязанности начальника 9 месяцев ис
полняет главный инженер тов. Калаба, 
который, занимаясь хозяйственными дела
ми, не решает многих технических воп
росов.

Тов. Хлебов должен был позаботиться 
хотя бы о подборе своих непосредствен
ных помощников —  старших инспекторов 
отделов кадров управлений. Но пример 
того же УНР-768 крайне неутешителен 
для Хлебова. С апреля в управлении ра
ботает третий инспектор отдела кадров.

До апреля подбором, расстановкой, 
воспитанием и обучением кадров ведала 
Федорова. Занималась она отнюдь не 
этим, а... сплетнями. Характеристика ее, 
подписанная тов. Богдановым, так и гла
сит, что Федорова пассивна, запустила 
учет кадров, не общалась с людьми, гру
ба в обращении, в аппарате занималась 
сплетнями. Федорова кончила воровством, 
за которое осуждена на 20 лет.

Ее сменил Шевнин. Он ушел через пол
тора месяца по собственному желанию. С 
4 июня старшим инспектором отдела 
кадров работает тов. Морщнев. Он не
опытен, ему нужна помощь. А помощи ни 
от тов. Богданова, ни от тов. Хлебова он 
не получает.

Главная беда треста и управлений— в 
слабости отделов кадров и в связи е этим 
—  всей постановки работы с кадрами. 
Людей не изучают, не определяют, в чем 
и как помочь человеку. Тот же Богданов 
плохо знает деловые качества даже тех 
людей, е которыми давно работает. Моло
дого мастера Тарханову чуть не уволили 
из управления на основе необъективной 
характеристики прораба. Сейчас Тархано
ва неплохо ведет дело.

Несколько лет с тов. Богдановым ра
ботал инженер Гобзимис. Его построй

ки  — * детясли завода режущих инстру
ментов, производственные помещения 
комбината строительных деталей на 
Томске-1, 42-квартирный дом универси
тета— принесли строителям треста Ms 97 
печальную славу бракоделов. Только пос
ле того, как обрушились перекрытия в 
42-жвартирном доме, Гобзимиса, наконец, 
отстранили от должности главного ин
женера управления. Сменивший его на 
этом посту тов. Песков, даже по отзывам 
тов. Богданова, «энергичен, имеет теоре
тические знания». Ведь нашелся же чело
век! Добавим к  этому, что тов. Песков 
горячо борется с браком, пытается наве
сти хотя бы элементарный порядок на 
участках, например, на том же втором 
участке. Но Богданов мало помогает ему 
в этом.

Молодых прорабов, мастеров не учат
главному —  организации дела, работе с 
людьми, борьбе с трудностями, умению 
ориентироваться в подчас тяжелой обста
новке, быстро переставить строителей, 
загрузить их необходимым делом. Если 
изредка с ними занимаются в тресте по 
технике строительства, то не было слу
чая, когда бы тов. Хлебов, управляющий 
трестом тов. Синельников или тов. Жил
кин побеседовали с молодыми руководи
телями участков и строев об отношении 
к  жалобам рабочих, об элементарных 
ошибках в организации дела и использо
вании техники, о порядке и практике со
ставления нарядов. Могли бы выступить 
со своим опытом прорабы Конышев, Мет- 
ковский, Дьяченко, которые неплохо 
справляются с делом. Но передачи опыта 
нет, к  этому в тресте относятся прене
брежительно.

Известно, что учителю легче решать 
задачи за ученика, чем добиться, чтобы 
тот сам научился решать их. Именно на 
путь решения задач за слабых прорабов 
становятся тов. Жилкин и тов. Песков. 
Это порочная практика. Стоит Пескову 
уйти со второго участка, как мастера 
Шевченко, Величко, Алгазина не могут 
организовать пустячного мероприятия. 
2 октября лопнул ремень транспортера, 
подающего землю из котлована. Бригада, 
работавшая здесь, стояла 5 часов, нова 
бригадир Расщупкнн не позвонил Богда
нову. Через час явились 2 слесаря и 
починили ремень за 20 минут. Величко и 
Алгазина, молодые техники, работающие 
мастерами, не догадались позвонить на
чальнику управления или главному ме
ханику.

В воспитании и обучении людей многое 
могла бы сделать профсоюзная организа
ция треста, но она бездействует.

—  Что мы можем сделать в такой 
неразберихе, когда не хватает ни кирпи
ча, ни цемента? —  говорит председатель 
постройкома УНР-768 тов. Шаповалов. —  
У нас даже отчетно-выборное собрание 
срывалось три раза, провели его в при
сутствии одной трети всех членов проф
союза.

Ясно, что рабочие потеряли веру в тов. 
Шаповалова! Именно, когда встречаются 
трудности, когда людям надо разъяснить 
необходимость борьбы с ними, профорга
низация —  большая сила. Но профра
ботники треста не помогают администра
ции мобилизовать строителей, а рабо
чим —  организовать соревнование, улуч
шить бытовые условия. В общежитиях 
сыро, не хватает мебели, умывальников, 
нет воды и тлтана, нет сушилки. Боль
шинство жильцов —  молодежь, но воспи
тателя нет. Профорги не бывают в обще
житиях, не беседуют с людьми.

УНР-768 с каждым месяцем работает 
все хуже. Богдановские «поиски челове
ка» явно не оправдывают себя, а руко
водители треста идут по его стопам.

Т. ЛИДИНА.

Вечер встречи молодеЖи с пенсионерами
Асиновский Дом культуры провел ве

чер встречи молодежи с пенсионерами. 
Лекцию на тему «Новый закон о госу
дарственных пенсиях —  большая забота 
Советского государства о престарелых 
тружениках нашей страны» прочитал

секретарь райкома КПСС тов. Смагин.
Выступившие затем пенсионеры 

тт. Пастюк, Широков, Величкович, Во
допьянов выразили свою благодарность 
партии и правительству за заботу. Они 
призвали молодежь брать пример с чест

ных тружеников старшего поколения.
В заключение вечера драматический 

коллектив Дома культуры показал одно
актную пьесу И. Франко «Будка № 17».

3. ЗАЯДМАН.

Заготовку картофеля 
откладывают на поздние сроки

БАЕЧАР. (По телефону от соб. iropp j.
Заготовкой картофеля и овощей в Бакчар- 
ском районе занимаются три крупных ор
ганизации: потребсоюз, пищекомбинат и 
отдел рабочего снабжения леспромхоза. Им 
предстоит принять от колхозов и населе
ния 8.000 центнеров картофеля, а приня
то немногим больше тысячи центнеров.

Есть ли в районе возможность для уси
ления темпов заготовки картофеля? Кол
хоз имени Кирова уже выполнил план 
обязательных поставок картофеля, рассчи
тался по натуроплате за работы МТС и 
сейчас продает картофель в госзакуп. Вы
полнили большую часть государственного 
плана по сдаче картофеля и колхозы име
ни Маленкова и имени Микояна. А ведь 
возможности этих колхозов такие же, как 
и многих других. Однако 12 сельхозар
телей сдают картофель крайне медленно. 
Руководители ряда колхозов пытаются 
объяснить это какими-то объективными 
причинами. Пытаются укрыться за объек
тивными причинами и работники загото
вительных органов. А фактически те и 
другие считают, что времени впереди еще 
много, что очередь до картофеля еще не 
дошла.

Тетеринское сельпо должно заготовить’ 
650 центнеров картофеля, а заготовило 
только 120 центнеров. «Наверстаем». —  
говорит председатель райпотребсоюза тов. 
Колпаков.' Такое же положение с заготов
кой картофеля и в других сельпо. Загото
вительный аппарат райпотребсоюза не 
ведет работы с индивидуальными сдат
чиками, хотя от них предстоит принять 
до 3 тысяч центнеров картофеля.

Совершенно очевидно, что Бакчарский 
райпотребсоюз не борется за выполнение 
государственного плана, а райисполком 
проходит мимо этих фактов.

Р а б о та л а  хорош о

В колхозе имени Ленина, Кожевников- 
ского района, две бригады —  3-я и 4-я 
—  закончили уборку зерновых культур. 
На полях 3-й бригады хорошо поработал 
комбайнер-самоходчик Ювалинской МТС 
тов. Ф. Крейдер. Работая до 3— 4 часов 
ночи, он убирал за сутки по 10— 17 
гектаров хлебов при среднем намолоте 20 
центнеров с гектара.

В 4-й полеводческой бригаде' колхоза 
комбайном «С-6» убирал хлеба механиза
тор тов. С. Петров. Он также работал, не 
считаясь со временем.

Правление колхоза премировало ком
байновые агрегаты тт. Крейдера и Петро
ва. И. ЕГОРОВ.

К ом байны  и з  Н овосибирска

Облсельхозснаб полтчил первую партию 
комбайнов марки «С-6» из Новосибирска. 
Все 100 комбайнов отгружены в машин
но-тракторные станции области.

Годовой план перевы полнен

Томский магазин учебно-наглядных по
собий за 9 месяцев текущего года продал 
учебно-наглядных пособий на 3.200 ты
сяч рублей, выполнив годовой план на 
114,3 процента.___________

Новое о б щ е ж и ти е

В рабочем поселке Самуськи, Томско
го района, сдан в эксплуатацию под об
щежитие новый двухэтажный дом. В нем 
поселились учащиеся ремесленного учили
ща Л? 3 речного флота.

Л е кц и я  о к у л ь т у р е  
у с т н о й  речи

В Новокуековеком клубе Асиновского’ 
района состоялась лекция о культуре 
устной речи. Присутствующие с большим 
вниманием и интересом слушали препода
вателя Томского пединститута тов. Осо
кина.

Р а д о с т и  и о б и д ы  
т р и д ц а т и т ы с я ч н и к а

о
Ю. ИВАНОВ.

о
Всего ожидал новый председатель, но 

никак не думал, что его предложение 
об ежемесячном авансировании правле
ние встретит таким дружным смехом.

— Где они у  нас, деньги-то?
— Сколько там на счету? По полуш

ке на брата хватит? — доносились до 
него сквозь смех голоса колхозников.

Действительно, сколько там на счету? 
Да ни копейки! Переходящих счетов в 
банке колхоз вообще не имел. Так что 
же — отказаться от ежемесячного аван
сирования?

— Деньги будут, — сказал председа
тель. — На первые месяцы где-нибудь 
насобираем, а потом и на счету будут. 
Давайте вместе думать.

— Да что думать-то? — приподнялся 
со стула дед Ильин, сверкнул хитрин
кой в глазах. — Марфа вон собирала, 
да мало подают-то... ч

...Это было уже не первое столкнове
ние Владимира Дмитриевича Бобкова с 
колхозным правлением. Еще совсем не. 
давно он жил в Томске, работал пред
седателем Куйбышевского райисполко
ма, пользовался уважением горожан. Во 
всяком случае, никто так открыто не 
стал бы смеяться над ним. Так что же 
заставило его первым в Томске изъ
явить желание ехать на работу в кол
хоз? Романтика? Нет, не те уж  годы... 
Партия призывала, а все лучшее в жиз
ни Владимира Дмитриевича связано с 
партией.

Колхоз «Серп и молот» — хозяйство, 
которое отставало из года в год. Вот и 
тогда, в августе 1955 года, когда В. Д. 
Бобков возглавил его правление, колхоз 
был в долгах у государства: 230
центнеров недоимки мяса, 60 тысяч 
рублей ссуды, с  молокопоставками ни

когда не рассчитывались, сена и силоса 
не хватало, семена артель ежегодно по
купала, план роста поголовья коров не 
выполнялся...

А  ведь возможности у  артели есть, и 
неплохие. Рабочей силы, конечно, мало
— всего две сотни трудоспособных. За
то город рядом — каких-то 35 кило
метров, один табак может немалую при
быль дать, да картофель, овощи... Лес
— под боком, усадьба Поросинской 
МТС расположена в селе Рыбалово — 
в том же селе, что и центральная усадь. 
ба колхоза...

— Встретили меня, честно говоря, 
плохо, — вспоминает Владимир Дмит
риевич. — Оно и понятно. Здесь при
выкли к «своим» председателям. До 
меня был Фалеев — у него полколхоза 
родни, все решали «по-родственному». 
А  я на гулянки не стал ходить — и 
уж плохой председатель. А  дисципли
на? Каждого приходилось упрашивать. 
И ведь что, кажется, не против, не 
возражает, а сделает по-свсему.

Владимир Дмитриевич помолчал, по
думал.

— Все в конце концов упирается в 
материальную заинтересованность и в 
руководство. А  здесь это переплелось. 
Тот же самый председатель. Получал 
он зарплату — и все; плохой колхоз 
или хороший, а ему зарплата шла. От
сюда и руководство такое. И у колхоз
ников материальной заинтересованности 
не было. А  теперь иначе — я вот знаю, 
что, чем лучше дела в колхозе, тем и я 
больше получу. Значит, и сам заинте
ресован, и колхозников стремлюсь за
интересовать.

— Первые месяцы, конечно, и ду
мать было нечего об авансировании 
деньгами на трудодни. Я даже плохо 
знал, что делается в колхозе, — про
должал председатель свой рассказ. — 
Да и никто не знал этого. Бухгалтер
ские дела были запущены. Начал я с 
бухгалтера. Василий Иванович Овчин
ников в МТС тогда работал. Уговорил я 
его в колхоз перейти, уладили кое-как 
это дело. Каждый месяц стали знать, 
что в колхозе с финансами делается.

I Начали в хозяйстве дыры затыкать. 
Сена заготовили мало в прошлом году. 
.Что делать? Нажали на солому. Кое-как

заскирдовали. Ничего, удои не понизи
лись. Зябь вспахали как следует, рань
ше на это здесь мало внимания обра
щали. Семена засыпали, нынче семян не 
покупали. Дошло дело до животноводст
ва. Работники свинофермы не от
личались добросовестностью — смени
ли их. Поголовье коров увеличили до 
планового, закупили породистых коров, 
плохих выбраковали. А  потом заведую
щих фермами вообще сократили.

Владимир Дмитриевич вздохнул, за
думчиво посмотрел в окно.

— Но колхозники ко всему этому от
носились еще холодно, мол, это дело 
председателя, пусть что хочет, то и 
делает. Надо было их поднять как-то. А  
как поднять, если в прошлом году они 
получили на трудодень по два кило
грамма хлеба и ни копейки деньгами? 
Раздали хлеб. Спохватились—денег нет; 
поехал я в район, а там говорят— никак 
без денег нельзя народ оставлять. Мол, 
поговори, продайте часть хлеба. Но 
сколько ни уговапивал, не пошли на 
это колхозники. Большой промах вы
шел. Исправлять надо. Вот тогда-то и 
надумали мы с Василием Ивановичем 
ввести ежемесячное авансирование, на
чиная с января. Продали горох, свиней, 
разную мелочь, подсчитали — по полто
ра рубля на трудодень можно выдать. 
Созвали правление.;.

Как ни смеялись члены правления, а 
аванс колхозники получили. Это была 
большая победа нового председателя. 
Конечно, эта победа еще не означала, 
что колхозники поверили в него.

— В феврале мы еще выдали день
ги, «насобирали». А  в марте — снова 
нет ничего. Что делать? Прекратить 
авансирование — значит уничтожить 
все, что досталось с таким трудом.

Ну, выход нашли. Стали в лесу заго
тавливать дрючки и клепку, продавать 
в городе. А  потом легче стало — пошли 
яйца, молоко; так и тянулись.

— Однако многие еще не верили, —
председатель улыбнулся. — Некоторые 
даже не хотели аванс получать, мол, 
потом хлеба меньше дадут. Другие все 
твердили: ну, в этом месяце дали
деньги, а в следующем уже взять негде 
будет. Но деньги выдавались ежемесяч

но; мы даже стремились выдержать 
сроки: каждый месяц, числа восьмо
го—десятого, выдаем аванс. В августе 
к этому времени наличных денег не 
оказалось, так я на махорочную фабри
ку поехал, взял там 10 тысяч рублей, 
а через пару дней им табак отгрузили: 
аванс выдали в срок...

Поверили колхозники, поняли, что 
артель может их ежемесячно, авансиро
вать. Всколыхнулись. Появилось жела
ние выработать побольше трудодней. 
Но, конечно, еще не все перевернулось, 
как это в романах бывает. Нынче у  нас 
доход по крайней мере в два раза пре
высит прошлогодний, а прорех в хозяй
стве еще много, очень много...

Чего мы в этом году добились? По
севную провели в хорошие сроки. Си
лоса заложили в два раза больше, чем 
в прошлом году. Надои увеличились, 
прирост поголовья скота — тоже. Сда
ем в эксплуатацию скотный двор, гараж. 
А  вот с уборкой неполадки...

Председатель встал, походил по ком
нате; видно, тяжело переживает он эти 
неполадки.

— Убери хлеб вовремя — мы бы по- 
'лучили доход в миллион сто—миллион 
двести тысяч рублей. Урожай-то какой 
нынче! Пшеницы могли бы собрать по 
35 центнеров с гектара, а собрали 
вкруговую по 18 центнеров. Такая же 
история и с овсом...

Владимир Дмитриевич снова помол
чал, махнул рукой:

— Стоит ли говорить-то?
Но не говорить он уже не мог — 

слишком много, видно, на душе накопи
лось.

— Когда видишь, что колхозники 
неправильно к своему, артельному делу 
относятся, это еще не так страшно. 
Знаешь, что можно убедить, добиться, 
чего надо. Труднее приходится, когда 
руководители МТС и некоторых район
ных организаций палки в колеса встав, 
ляют, да еще играют иногда на том, что 
я здесь человек новый, не всё ходы и 
выходы разведал...

Вот дирекция МТС. Вместо помощи 
колхозу она выделила плохих комбай
неров. Пять комбайнов дали, а толку 
что? Гордиенко, например, за 4 0  дней

скосил 80 гектаров, Костров — 140 
гектаров, Алтухов, человек добросо
вестный, коммунист, но на комбайн 
впервые сел и кое-как сотню гектаров 
убрал. А  у  нас тысяча семьсот с лиш
ним гектаров. Говорили, Чернощук, 
мол, хороший, опытный комбайнер, а 
что получилось? Шесть гектаров за две 
пятидневки... Комбайнеров Петрова, Ка. 
жирова, которые живут в нашем колхо
зе, МТС направила в другие артели. 
Потом-то, когда я понял это дело, ис
править ничего нельзя было. Говорил 
об этом и Ж укову, секретарю райкома 
партии, и Меженному, секретарю по зо
не М ТС,—ничего не помогло... А  ком. 
байнеры, которых нам дали, не только 
медленно убирают — они и солому всю 
по полям растеряли.

Дальше. Было решение бюро райко
ма, по которому МТС должна дать в 
распоряжение нашего колхоза две авто
машины. Дирекция снова мудрить на
чала и отдала нам городские, мобилизо
ванные на уборку машины; шоферы 
увидели — дождь, работы нет — да и 
в город уехали. А  сейчас надо табак, 
картофель, капусту вывозить — и не на 
чем. Да еще зерно на глубинках...

Дальше. Заключили, мы с МТС до
говор о строительстве животноводческих 
помещений, но договор — договором, а 
МТС ничего не делает. Приходится ра
бочих искать на стороне.' Хуже того, 
наши шефы, работники Томской ГЗС-1, 
выделили в помощь людей, а МТС их 
забирает и использует на своих работах. 
Так что же это за помощь, , спрашивает
ся? МТС должна теперь и заготовками 
руководить, и опять — ничего, никакого 
руководства.

То же самое можно сказать и о рай
коме партии. Приедет кто-нибудь из 
райкома, заскочит в контору, обругает— 
и дальше. А  о том, чтобы ко мне, как 
к  новому председателю, заехал кто-ни
будь, поинтересовался, как я живу, и 
речи быть не может.

Первыми в районе мы выполнили 
обязательство по сдаче хлеба государст
ву. На днях по всем другим видам 
поставок рассчитаемся. Хорошо. Ну, 
а потом уж никто в колхоз не за
глянет, не поинтересуется, как живем.

чем дышим. Разве это правильно, по- 
партийному?

...Колхоз «Серп и молот» при новом 
председателе значительно окреп. На
ступление ведется по всему фронту — 
повышая урожайность зерновых куль
тур, колхозники не оставляют в стороне 
и животноводство, его продуктивность. 
Большую прибыль дает артели, напри
мер, молоко. Кроме роста надоев, эф
фективным оказалось следующее об
стоятельство. Отелы коров проходят в 
основном в октябре—ноябре, то есть
тогда, когда колхоз уже рассчитался с 
государством и имеет возможность про
давать молоко. Хорошо поставлено в кол
хозе выращивание махорочного сырья.

А  самое главное — возросла актива 
ность колхозников, поднялась их заин
тересованность в труде. Колхозники на
чинают понимать, что главное — это 
хозяйство артели, а не личное хозяйст
во.

Конечно, колхоз «Серп и молот» —* 
далеко еще не передовое хозяйство. Из- 
за неполадок с уборкой урожая и пло
хой работы механизаторов Поросинской 
МТС затянулась вспашка зяби. Медлен
ными темпами идет уборка картофеля, 
плохо с засыпкой семян. Однако доход 
колхоза по сравнению с прошлогодними 
400 тысячами возрастет, по крайней ме
ре, вдвое, а это уже немало. Во всяком 
случае, деньги на авансирование уже не 
надо «собирать»...

Нелегко приходится председателю- 
тридцатитысячнику Владимиру Дмитрие
вичу Бобкову. Особенно плохо то, что 
мало у него хороших помощников, слаба 
партийная организация колхоза, мало 
помогают ему дирекция МТС и район
ный комитет партии.

Сказываются на работе и личные 
невзгоды — тяжело заболела мать, 
слегла жена, болеет и сам Владимир 
Дмитриевич. Но стремление довести на
чатое дело до конца, сознание того, что 
сюда, в колхоз, пришел он по зову пар
тии, что борьба за повышение продук
тивности сельского хозяйства — все
народное дело, долг каждого коммуни
ста—это сознание придает ему силу а 
уверенность.

Томский район.
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Происшествие на Дальне-Ключевской
Над Томском спустилась темнота не. 

настного октябрьского вечера. Шел 
крупный, мокрый снег, порывами дул 
ветер, бросая в лицо прохожих мок
рые хлопья. Люди, ожидавшие автобус 
на углу Дальне-Ключевской и улицы 
Пушнина, были настроены невесело.

...Погодка.» Собаку хозяин из дому 
не выгонит... Вон у человека мотоко
ляска испортилась. Поди, неохота на 
снег вылезать.

— Это Зайцев, председатель артели 
«Победа».

Человек, о котором говорили, остано
вил мотоиоляоку, и, когда проходившие 
автомашины бросали впереди себя веер 
света, смутно угадывалось — он что-то 
чинил в моторе.

В это время на улице Пушкина пока
залась машина, стремительно шедшая 
со стороны Томека.П. Навстречу ей, из 
центра’ города двигалась другая. Каза
лось, они столкнутся.^ Но у  второй ма
шины вспыхнул и погас свет. Водитель, 
лихач, мчавшийся со стороны вокзала, 
взял вправо и налетел на мотоколяску. 
Машина сбила человека и, протащив 
разбитую коляску метров тридцать впе
реди себя, не снижая скорости, скры
лась в направлении города. Шофер 
притушил заднюю фару — номер нель
зя было увидеть.

Да никто и не смотрел на машину, 
все кинулись к  пострадавшему. Он был 
мертв. Люди заволновались, зашумели, 
кто-то побежал звонить на станцию ско
рой помощи.

Примерно через четверть часа к  
взволнованным людям, тесным кольцом 
окружившим убитого, подъехали работ, 
вики автоинспекции. Свидетели проис
шествия и любопытные расступились. 
Автоинспекторы, строгие, подтянутые 
люди в темных плащ-палатках, зажгли 
карманные фсшзри и долго осматривали 
место происшествия. Перебрасываясь 
короткими словами, чертили какие-то 
схемы, измеряли нужные им расстоя
ния.

Люди притихли, но не расходились. 
Работники автоинспекции спокойно, как 
о чем-то обычном, стали беседовать со 
свидетелями. Один из свидетелей, тот, 
кто знал убитого, назовем его слеса
рем К ., сказал дежурному:

— Я знаю, кто сбил Зайцева. Это 
шофер из УНР-290. Здесь ходят только 
наши машины — возят гравий на ком
бинат. Сейчас узнаем виновного.

И прежде чем автоинспекторы успе
ли согласиться с ним, он остановил 
проходивший мимо самосвал с гравием, 
взобрался на кузов и уехал.

...На рассвете дежурный автоинспек
ции вызвал для расследования катастро
фы старшего автоинспектора капитана 
Анатолия Васильевича Чепурнова.

Капитан Чепурнов невысок ростом, 
но подтянут и статен и от этого кажет
ся выше среднего. Лицо самое обычное, 
круглое, только серые глаза вниматель
ны и холодны. Шоферылихачи его по
баиваются, и есть за что.

Новое дело!,. Принимая серую пап
ку  с бумагами, заключавшими нерас
крытое преступление, Чепурнов, как 
обычно, чувствовал острый интерес к 
нему. Прочитал бегло... Еще ... Еще... 
Вспоминал аналогичные случаи. Ли
стал старые дела в архиве. Всматривал
ся в схему дорожного происшествия. 
Долго изучал протокол. Важны вещест
венные доказательства. Но перед ним 
была одна разбитая коляска.

Капитан считал допрос свидетелей 
очень важным и любил беседовать с 
людьми, умел делать это. Они обычно 
давали важные сведения, через ко
торые следователь тянул нить, веду
щую его к  преступнику. Он начал до
прос свидетелей. Самым важным был 
слесарь К., работник УНР-290. Когда 
Чепурнов вызвал слесаря, капитану на 
мгновение показалось, что найти пре
ступника будет легко.

— Я сразу понял, какая это маши
на, — весело, явно радуясь своей на. 
ходчивости, рассказывал слесарь, — 
здесь и ходят только самосвалы 
«ЗИС-585» нашего УНР-290. Отвозят 
гравий на комбинат строительных дета
лей. Их ходит 16. Я, ожидая автобус, 
не заметил той машины, с которой пре. 
стутшик разъезжался, а подъехал на 
комбинат на следующей за ней... Ну, и 
спросил мастера, какая машина, разгру
зив гравий, вышла перед этими двумя. 
Ясно, она и налетела на Зайцева. А  
Главное, я объясняю ребятам насчет 
наезда, подходит наш шофер Шевченко. 
«Это, — говорит, — я с аварийщиком 
встретился. Слышал, когда тот отвер
нул, его машина ударилась обо что-то».

Капитан внимательно слушал свиде
теля, отбрасывая ни на чем не основан
ные предположения и отбирая то, что 
заслуживает внимания, дает какую-то 
нить... Тот, кого слесарь назвал, мог 
оказаться виновным—он уже был под 
судом. Но сначала Чепурнову нужен 
был водитель встречной машины. И 
скоро перед следователем сидел высо
кий светловолосый человек — шофер 
УНР-290 Шевченко. Больше двух ча
сов шла их первая беседа.

— Вы заметили номер?
— Ни к чему мне это было, — от

вечал Шевченко. — За день нашего 
брата много повстречаешь! Твердо 
помню: номер был на дверце кабины, а 
не на кузове, как у  наших уеееровских 
зиеов. Цифры высокие, узкие. И по
следняя цифра вроде восьмерка.

Зная шоферскую дружбу и взаимную 
выручку, Чепурнов думал: «На кабине... 
Не отводит ли он беду от кого из това," 
ршцей...».

Чепурнов любил четкость, точность и 
последовательность в раскрытии каж
дого дела. Эли черты во многом помога
ли ему. Еще до беседы с Шевченко он 
составил план розыска скрывшегося ав
томобиля. Командование одобрило этот 

-план, внесло свои изменения. На вы
полнение плана было брошено много 
людей, помогавших капитану.

Анатолий Васильевич вызывал води
телей. К ' автоинспекции подъезжала ма
шина за машиной. Капитан беседовал 
с шоферами, подробно осматривал 
транспорт. Потом подолгу сопоставлял 
данные бесед, свои впечатления, беседо
вал со старшими товарищами.

Прошло две недели, в которые по 
закону работники автоинспекции долж
ны обнаружить преступника. Пока бы
ло ясно одно: ни шофер, указанный
слесарем К ., ни водители автомашин из 
УНР-290, номера которых оканчивают
ся на восьмерку, не виновны. Одди 
проезжали по месту происшествия, ког
да наезд был совершен, другие вовсе 
не ездили в тот день. Но кто? Кто же 
виноват?

Чепурнов осуществлял не первый- 
план розыска исчезнувшей автомашины 
и ее водителя. Он беседовал более чем 
с сотней шоферов, с неумолимой логи
кой наталкивая людей на нужные ему 
детали. Множество различных людей,— 
а у  каждого свой характер, свои мане
ры, свой взгляд на жизнь — побывало 
у него. Перед каждой беседой надо бы
ло готовиться, продумывать, подобно 
•игроку в шахматы, ход мыслей против
ника, угадывать их.

Под разными предлогами были обсле
дованы все гаражи, где имелись само
свалы «ЗИС-585». Чепурнов сутками 
изучал материалы обследований. Жена 
Евдокия Михайловна приносила обед на 
службу и жалобно просила начальника 
автоинспекции:

— Антонина Акимовна, заставьте вы 
его поесть хоть в порядке служебной 
дисциплины.

— Хорошо, Дуся, я поем, — говорил 
Анатолий Васильевич, улыбаясь же
не. — Как там ребята?

Он просмотрел путевые листы всех 
«ЗИС-585» в городе за день происше
ствия, ранее, позднее. Ни один не вы
зывал сомнений. Но однажды...

Просматривая материалы обследова
ний гаражей, где имелись машины ин
тересовавшей его марки, следователь 
обратил внимание на итоги проверки 
гаража гортопа, проведенной капитаном 
милиции тов. Русаковой. Она установи
ла, что в этом гараже не регистриро
вался час отбытия машины в рейс и 
возвращение из него, были потеряны 
путевые листы нескольких машин. На
пример, не оказалось путевого листа на 
машину «ЗИС-585» № ТН 04-10 за
21— 22 октября.

Чепурнов попросил Русакову выяс
нить, где же была машина № ТН 04-10 
в дни 20—22 октября? Она выяснила... 
22 октября на машине после ремонта 
ездили слесарь Велижанин и механик 
Ушаков. Была названа и фамилия- води
теля.

— Он или не он? — думал Чепур- 
нов. — А  если все это цепь случайных 
обстоятельств? Не первого же шофера я 
подозреваю.

И снова длинные поиски. Капитан уз
нал адреса слесаря и механика гаража 
и долго сидел над картой города, при
кидывая возможные маршруты машины. 
Да, Ушаков жил на Томске-Н. Наиболее 
прямой и близкий путь оттуда в гараж 
гортопа, действительно, по улице Пуш
кина...

Взять шофера... А  вдруг оп невино
вен? И Чепурнов ищет еще улики, дока
зательства, создает и отбрасывает новые

версии. Почему Шевченко показалось, 
что номер машины оканчивается на 
восьмерку, а на подозреваемой машине 
нуль. Но именно нуль чаще всего при 
беглом взгляде путают с восьмеркой,.

Круг замыкался... И когда сомнений 
не оставалось, Анатолий Васильевич, 
взяв с собой автоинспектора Перминова, 
поехал в гортоп.

— Где машина № ТН 04-10? —  
спросил капитан в гараже.

— На линии. Возит уголь из склада 
на Томске-I в городок.

Автоинспекторы выехали на проспект 
имени Кирова. Поравнявшись с одной 
из машин, Анатолий Васильевич тро
нул рукой спутника: мелькнул знако
мый номер. Перминов остановил маши
ну:

— Ваши документы.
Капитан Чепурнов пристально рас

сматривал водителя: за рулем сидел
смуглый человек лет 35, коренастый. 
Жесткие волосы падали на лицо.

— По какому вопросу? — отрывисто 
спросил он.

— Садитесь, Ахметгареев, — пока
зал капитан на синюю с красной поло
сой машину, в которой они подъеха
ли, — а ты, Перинное, отведешь само
свал Ахметтареева в гараж!

— За что? — спросил Ахметгареев, 
садясь.

— Пора рассчитываться, Ахметга
реев, а за что — вы знаете.

».Ахметгареев упорно отрицал пре
ступление, и Чепурнов начал разговор 
с другим — механиком Ушаковым.

— Вспомните случай, когда вас отво
зил домой Ахметгареев. С вами был 
слесарь Велижанин.

— Не помню...
—  Выходит, Ахметгареев возил вас 

очень часто?
— Нет, один раз... Где-то в прошлом 

году еще.
— Выпивали перед поездкой?
— Никогда...
Долго шел допрос Ушакова, крутил

ся, казалось, вокруг пустяков, но Че
пурнову было ясно. Такая поездка бы
ла. Теперь было легче уличить Ахмет- 
гареева.

— Расскажите про случай 22 октяб
ря,— в упор потребовал он от шофера.

— Я не ездил в тот день, ничего не 
знаю, — по-обычному ответил Ахмет
гареев.

Чепурнов медленно и ясно прочитал 
ему протокол допроса Ушакова и, поло
жив бумагу на стол, добавил:

— При разъезде с «ЗИС-585» на 
улице Пушкина вы наехали на мотоко
ляску.

Ахметгареев опустил голову.
— Было такое. Меня ослепила 

встречная машина, я не знаю, задел 
мотоколяску или нет. Не видел, что че
ловек попал под колеса. Уехал потому, 
что был выпивши, из-за этого боялся 
встречи с автоинспектором.

Анатолий Васильевич брезгливо огля
дел Ахметгареева. Все было ясно, а 
то путал, увертывался, хотел свалить 
вину на шофера встречной машины, 
верно, думал,, что тот неизвестен следо
вателю.

Пришлось пригласить в автоинспек
цию слесаря Велижанина.

Велижанин, молодой, невысокий блон
дин, сразу, будто снимая с себя тя
жесть, рассказал, как они с Ахметга- 
реевым и Ушаковым выпили еще в га
раже, потом отвезли Ушакова домой, 
на Томск-П. Возвращаясь, гнали маши
ну на большой скорости и налетели на 
мотоколяску.

Тогда Ахметгареев стал утверждать 
другое... Да, может быть, и наехал на 
коляску, но не видел ее. Его ослепил 
шофер встречной машины, ярко осве
тивший дорогу, виновен тот.

— Хорошо, — спокойно сказал Че
пурнов, — сейчас мы спросим его.

Ахметгареев побледнел. На очной 
ставке с Шевченко он сознался.

Когда Ахметгареева увели, Чепурнов 
облегченно вздохнул... Длинное дело... 
Были другие, более интересные, требу
ющие глубокого анализа, точных зна
ний, смелости, находчивости... Но ни 
одно из них не потребовало для рассле
дования столько времени и сил... Те
перь можно и отдохнуть... Побыть с 
семьей.

На столе зазвонил телефон. Чепурнов 
взял трубку.

Докладывал дежурный станции ско
рой помощи. На углу улицы Красноар
мейской и проспекта имени Кирова ма
шина, шедшая со стороны Васандайкп, 
наехала на человека и скрылась в на
правлении Томек-1.

Анатолий Васильевич поднимается, 
на ходу накидывает плащ и через мину
ту выезжает на происшествие.

Л. ТИТОВА.

Издание м а те р и а л о в  
V III В се н и та й сн о го  

съезда
К о м м у н и с ти ч е с ко й  

п а р т и и  П и т а я
Госполитиздат выпустил в 

свет брошюру с текстами 
речи товарища Мао Цзэ-ду- 
на на открытии V III Всеки
тайского съезда Коммуни
стической партии Китая и 
политического отчета ЦК 
КП К V III Всекитайскому 
съезду Коммунистической 
партии Китая, сделанного 
товарищем Лю Шао-ци.

Госполитиздат также гото
вит к  изданию сборник ма
териалов V III Всекитайского 
съезда Коммунистической 
партии Китая. В сборник 
войдут доклады, выступле
ния делегатов съезда и ре
шения. принятые съездом.

(ТАСС).

„ТУ -104* н а  т рассе  
М  о ск ва — П рага

ПРАГА. 12 октября.
(ТАСС). Сегодня в 3 часа 
дня по местному времени на 
Рузинском аэродроме в 
Праге приземлился совет
ский реактивный пассажир
ский самолет «ТУ-104». Это 
его первый регулярный рейс 
на трассе Москва — Пра
га — Москва. Расстояние 
от Москвы до Праги само
лет покрыл за 2 часа 20 
минут.

Час спустя самолет 
«ТУ-104» стартовал на Мо
скву.

В национальном 
собрании 

П а ки ста н а
КАРАЧ И , 12 октября. 

(ТАСС). Как сообщает пе
чать, вчера национальное 
собрание Пакистана, боль
шинством в 48 голосов про
тив 19, приняло законопро
ект о системе совместных 
выборов для Восточного Па
кистана и раздельных выбо
ров для Западного Пакиста
на.

Вопрос о системе выборов 
в Пакистане был поднят в 
связи, с предстоящими вы
борами в национальное соб
рание страны и в законода
тельные собрания провин
ций. Введение системы со
вместных выборов в Восточ
ном Пакистане, то есть лик
видация религиозных изби
рательных курий и уравне
ние в избирательных пра
вах как мусульман, так и не- 
мусульман, было одним из 
требований демократических 
сил этой провинции.

В  н а р уш ен и е  
ж ен евск и х  
соглаш ен и й

ХАНОЙ. 12 октября. 
(ТАСС). Миссия связи вер
ховного командования вьет
намской Народной армии на. 
правила международной ко
миссии по наблюдению и 
контролю во Вьетнаме пись
мо, в котором информирова
ла ее о новых фактах ввоза 
американского вооружения в 
Южный Вьетнам. 15 и 17 
июля, говорится в письме, в 
Сайгонекий' порт на двух 
американских судах было 
доставлено 200 тонн частей 
к пушкам, 50 тонн боепри
пасов, моторы и части к  са
молетам.

20 июля в порту Туран с 
прибывшего американского 
парохода было выгружено 
300 тонн вооружения и 200 
ящиков с боеприпасами.

В письме выражается про
тест против этих новых на
рушений Соединенными 
Штатами женевских согла. 
шений и содержится прось
ба к  международной комис
сии принять соответствую
щие меры с целью прекра
щения подобных действий 
СШ А.

Провокационная вылазна 
чанкайшмстов

ПЕКИН, 22 октября. 
(ТАСС). Как сообщает ки
тайская печать, 10 октября 
чанкайшистские агенты
устроили в Гонконге и Коу
луне беспорядки, приурочив 
их к  исполнявшейся в тот 
день годовщине китайской 
революции 1911 года. При 
подстрекательстве чанкай- 
шистской агентуры наемные 
преступные элементы совер
шили нападения на магази
ны, жилые дома, помещения 
профсоюзов и газет. Они си
лой заставляли торговцев и 
жителей вывешивать чан
кайшистские флаги, а отка
зывавшихся жестоко избива
ли и поджигали дома. Эти 
нападения повсюду сопро
вождались грабежами. Беспо
рядки продолжались и в те
чение всего дня 11 октября. 
По предварительным дан
ным, в Гонконге и Коулуне 
убито и ранено несколько 
сот человек. Беспорядки 
еще полностью не приоста
новлены. Многим учрежде
ниям и предприятиям и, в 
частности, отделению агент
ства Синьхуа в Гонконге, 
блокированному преступны
ми элементами, угрожает 
опасность.

Сегодня газета «Жэнь- 
ииньжибао» в статье «Необ
ходимо прекратить зверства 
гоминдановских агентов в 
Гонконге и Коулуне» пишет, 
что китайский народ выра-

ГА АГА, 12 октября, 
(ТАСС). После затяжного 
правительственного кризиса, 
продолжавшегося около 4-х 
месяцев, в Голландии созда
но новое правительство в 
следующем составе: премьер- 
министр — Дрейс (партия 
груда), вице-премьер, ми
нистр внутренних дел и пла
нирования производства — 
Стрейкен (народная католи
ческая партия), министр 
иностранных дел — Луне 
(народная католическая пар
тия), министр финансов — 
Хофстра (партия труда), ми
нистр социального обеспече
ния и здравоохранения — 
Сюрхоф (партия труда), ми
нистр сельского хозяйства— 
Мансхолт (партия труда), 
министр юстиции — Самкал- 
ден (партия труда), министр 
общественных работ — г-жа 
Кломпе (народная католиче
ская партия), министр про
свещения — Кале (народная 
католическая партия), ми
нистр восстановления и жи
лищного строительства —- 
Витте (народная католиче
ская партия), министр эконо-

жает протест против безот
ветственного отношения ан
глийских властей к  этим бес
порядкам. Касаясь причин 
этих событий, газета отмеча
ет, что английские власти в 
Гонконге своевременно не 
предприняли необходимых 
мер против беспорядков, на
чатых чанкайшистской аген
турой. Главная же причи
на нынешних беспорядков, 
продолжает газета, заклю
чается в том, что английские 
власти в Гонконге разре
шают гоминдановским шпи
онским организациям сво
бодно действовать на терри
тории Гонконга и Коулуна. 
Эти шпионские организации 
ведут подрывную деятель
ность против китайского на
рода.

Китайский народ и- китай
ское правительство, подчер
кивает «Жэньминъжибао», 
озабочены возникшими бес
порядками и «обратят вни
мание на то, какие меры 
примут английские власти в 
Гонконге в отношении чан- 
кайшистских агентов и смо
гут ли английские власти 
выполнить свои обязанности 
по охране порядка в Гон
конге и Коулуне».

Газета «Дагунбао» в пере
довой статье требует, чтобы 
виновные в беспорядках в 
Гонконге и Коулуне были 
строго наказаны!'

мики — Зейлстра («антире- 
волюционная государствен
ная партия»), министр тран
спорта и водных путей — 
Алгера («антиреволюционная 
государственная партия»), 
министр обороны и времен
но исполняющий обязанно
сти министра по делам за
морских территорий — 
Стаф («христианско-истори
ческий союз»).

Политические обозрева
тели указывают на то, что 
католики вместе с другими 
клерикальными партиями 
(«антиреволюционной» и 
«хрнстианско - историческим 
союзом») имеют 8 портфелей 
против 5, принадлежащих 
специалистам (партия тру
да). (Либералы отказались 
участвовать в этом прави
тельстве).

Перевес правых партий в 
новом правительстве объяс
няется тем, что партия тру
да, победившая на парла
ментских выборах, пошла на 
уступки католикам, отказы
ваясь в то же время согла
ситься на создание коалици
онного правительства левых 
сил.

Военные д е й с тв и я  
в А л та р е

ПАРИЖ , 22 октября.
(ТАСС). По сообщениям па
рижских газет, во многих 
районах Алжира продолжа
ются ожесточенные бои меж
ду французскими войсками и 
отрядами алжирских по
встанцев.

В операции, предпринятой 
против повстанцев в районе 
горного массива Большая 
Кабилия, с французской сто
роны приняло участие семь 
батальонов пехоты и 
воздушно-десантных войск, 
а также бронетанковые и 
артиллерийские подразделе
ния, авиация и — в районе 
морского побережья — воен
ные корабли.

Вооруженные столкнове
ния продолжаются к  востоку 
от города Алжир, близ горо
дов Сетиф и Оран и в дру
гих районах страны.

Приговор группе 
участников провокации 

в Познани
ВАРШ АВА, 12 октября. 

(ТАСС). Сегодня в воевод
ском суде в Познани закон
чился процесс группы уча
стников антигосударственной 
провокации, организованной 
вразкдебными элементами в 
Познани 28 июня 1956 года.

В ходе процесса суд уста
новил виновность подсуди
мых в вооруженном нападе
нии на здание воеводского 
комитета общественной без
опасности и его сотрудников, 
а также в нелегальном хра
нении огнестрельного ору
жия. Суд приговорил подсу
димых 3. Урбанека, С. Яво- 
река, Л. Вежбицкого — к  
шести годам тюремного за
ключения каждого, подсуди
мого Я. Веганского — к 2 
годам 6 месяцам тюремного 
заключения, подсудимого 
Ю. Почтового — к  трем го
дам тюремного заключения, 
подсудимого Л. Пиотровско
го — к  одному году 6 меся
цам тюремного заключения. 
Подсудимый С. Кауфман 
приговорен условно к  двум 
годам тюремного заключе
ния.

Суд признал невиновными 
Л. Олейничака и Я. Сувар- 
та.

„Д е й л и  м и р ро р “  
о вы ступлении 

М онтгом ери
ЛОНДОН, 12 октября. 

(ТАСС). Обозреватель анг
лийской газеты «Дейли мир- 
рор», касаясь «лекции» 
фельдмаршала Монтгомери, 
содержавшей призывы к  

«антикоммунистическому
крестовому походу», осуж
дает его циничные высказы
вания, выдержанные в духе 
пропаганды воины. Что ска
зали бы мы, пишет обозре
ватель. если бы кто-либо из 
советских командиров под
нялся на кафедру и стал бы 
распространяться на тему о 
том, что СССР собирается 
«разгромить и уничтожить» 
нас? Намекая на то, что вы
ступления, подобные «лек
ции» Монтгомери, наносят 
ущерб престижу Англии, 
обозреватель советует Монт
гомери «подарить стране 
молчание».

Ам ериканские военные 
власти  реквизирую т 

землю  на о. Окинава
НЬЮ -ЙОРК, 12 октября, 

(ТАСС). Как сообщает ва
шингтонский корреспондент 
агентства Ассошиэйтед
Пресс, официальные пред
ставители министерства обо
роны СШ А заявили, что, 
несмотря на протесты жите
лей острова Окинава, рекви
зиция земли для строитель
ства военных объектов 
СШ А на этом острове будет 
проводиться без каких-либо 
изменений.

Недавно вступили в эксплуатацию две новые шахты 
на Хуайнаньских рудниках в Восточном Китае.

Это — первые крупные шахты, созданные инженерно- 
техническими работниками Китайской Народной Респуб
лики. Советские специалисты оказывали помощь в про
ектировании предприятий. Все производственные процес
сы от отбойки угля до транспортировки и погрузки в ва
гоны — механизированы.

На снимке: новая шахта № 2 на Хуайнаньских руд
никах.

(Фото агентства Синьхуа).

Новое правительство Голландии

З а  сп р а вед л и в о е  реш ен и е  
суэц к о го  воп роса

Закончив общую дискуссию по суэц
кому вопросу, Совет Безопасности пере
шел к его рассмотрению на закрытых 
заседаниях. Общая дискуссия выявила 
наличие двух прямо противоположных 
тенденций в подходе заинтересованных 
государств к  суэцкой проблеме.

Представители империалистических 
держав — Англии, Франции и СШ А  
упорно требуют восстановления и даже 
расширения своего контроля над Суэц
ким каналом, а следовательно, и над 
экономической и политической жизнью 
Египта. Об этом свидетельствует проект 
англо-французской резолюции, поддер
жанной представителем СШ А Даллесом. 
Его цель — добиться, чтобы Совет 
Безопасности своим авторитетом «освя
тил» первоначальный колонизаторский 
«план Даллеса», отвергнутый Египтом, 
когда он был представлен ему миссией 
Мензиса, а впоследствии легший в ос
нову создания так называемой «ассо
циации пользователей Суэцким кана
лом».

Защищая англо-французскую резолю
цию, Даллес пытался доказать в Совете 
Безопасности, будто он сам и его еди
номышленники не думают ни о чем дру
гом, кроме как о мирном решении суэц
кого вопроса. Но .усиленные военные

приготовления Англии и Франции про
тив Египта, экономические санкции про
тив него, попытки дезорганизовать дви
жение судов по Суэцкому каналу, угро
зы и шантаж — все это происходит на 
глазах у всего мира. Сущность этих 
фактов нельзя скрыть никакими улов
ками, даже попытками некоторых аме
риканских газет навести тень на ясный 
день и изобразить дело таким образом, 
будто неизвестно, кто мешает решению 
суэцкого вопроса. «Нью-Йорк тайме», 
например, писала на днях, что «хотя в 
суэцком лесосплавном заторе, может 
быть, и имеется некоторый сдвиг, но 
еще не найдено то главное бревно, 
сдвинув которое можно ликвидировать 
весь затор». Между тем, сейчас уже 
мало кто сомневается в том, где нахо
дится это «главное бревно». Совершен
но ясно, что без активной поддержки 
СШ А их западноевропейские союзники 
не могли бы так долго упорствовать в 
своей колонизаторской позиции.

Правящие круги СШ А, подобно Анг
лии и Франции, не хотят вступить на 
путь справедливого решения суэцкого 
вопроса. Об этом свидетельствует, в 
частности, активность крупнейших аме
риканских нефтяных и судоходных ком
паний, выступивших с планом создания 
так называемого «консорциума» якобы 
для финансирования технического усо
вершенствования канала, а фактически 
для того, чтобы прибрать к своим рукам 
контроль над ним.

Однако дискуссия в Совете Безопас
ности показала, что существует и дру
гой, вполне реальный путь мирного и 
справедливого решения суэцкого вопро
са. Выступая в Совете, Министр иност
ранных дел СССР Д. Т. Шепилов от 
имени Советского правительства выдви
нул конкретный план решения суэцкой 
проблемы, предложив создать автори
тетный комитет Совета Безопасности 
для ведения переговоров на равноправ
ной основе, без всякой дискриминации.

Советские предложения встретили го
рячую поддержку всех, кто искренне 
желает справедливого решения суэцкого 
вопроса и ослабления напряженности в 
Средиземном море. «Энергичная под
держка, оказанная Египту советским 
Министром иностранных дел, — отме
чает индийская газета «Амрита базар 
патрика», — ясно показывает, что Анг
лии и Франции практически невозможно 
добиться поддержки их плана Советом 
Безопасности. Поэтому единственный 
выход — это достижение путем пере
говоров соглашения, приемлемого для 
Египта». «Представитель СССР, — пи
шет бельгийская газета «Либр Вель- 
жик», — настаивал на необходимости 
отназаться от политики ультиматумов, 
военных угроз и экономического давле
ния на Египет».

Даже противники советских предло
жений вынуждены признать, что они со
держат конструктивный подход к  реше
нию суэцкой проблемы в духе времени, 
в духе Устава ООН. В связи с этим 
английская газета «Дейли экспресс» 
выражает тревогу по поводу того, Что 
перед западными державами «стоит 
перспектива дипломатического пораже
ния в кризисе по вопросу о Суэцком 
канале», и высказывает опасения, что 
«советско-египетское предложение будет 
принято».

Судить об исходе рассмотрения суэц
кого вопроса в Совете Безопасности по
ка еще рано. Совершенно очевидно, од

нако, что подавляющее большинство 
людей во всем мире желает мирного и 
справедливого разрешения суэцкого 
кризиса путем переговоров.

Т а н ж ер ск а я  к о н ф ер ен ц и я
8 октября в марокканском курортном 

городке Федала (близ Касабланки) по 
инициативе правительства Марокко от
крылась конференция восьми стран — 
участниц международного управления 
зоной Танжера. Два дня спустя участ
ники конференции переехали в Танжер, 
где они сейчас заседают. Помимо деле
гатов от Марокко, в конференции уча
ствуют представители Франции, Испа
нии, Англии, СШ А, Италии, Португа
лии, Голландии и Бельгии. Конферен
ция призвана завершить ликвидацию 
международной администрации в Танже
ре и обеспечить воссоединение Танжера 
с Марокко.

Расположенный у входа в Средизем
ное море, в Гибралтарском проливе, 
Танжер, имеющий важное стратегиче
ское значение, на протяжении многих 
веков привлекал к себе захватчиков и 
империалистов. Он был подвластен и 
испанцам, и португальцам, и 'англича
нам, и французам. На основе конвенций 
1923 и 1928 гг. Танжер был объявлен 
международной зоной с режимом по
стоянного нейтралитета. Вместе с при
легающей к  городу территорией зона 
Танжера составляет площадь около 350 
квадратных километров с населением в 
184 тыс. человек.

Хотя формально на Танжер распро
странялся суверенитет султана Марок
ко, зона в действительности управля
лась международной администрацией в 
составе представителей ряда западных 
держав. Поскольку Россия была участ
ницей Алхесирасского трактата 1906 
года, предусматривавшего создание в 
Танжере международного режима уп
равления, Советское правительство пос

ле второй мировой войны было пригла
шено принять, участие, в международном 
управлении Танжерской зоной, но не 
воспользовалось этим правом, так как 
не хотело ущемлять национальный су
веренитет Марокко.

Провозглашение независимости Ма
рокко и перспектива ликвидации режи
ма так называемой международной ад
министрации в Танжерской зоне вызва
ли серьезное беспокойство в правящих 
кругах Запада. В статье, озаглавленной 
«Банкиры, контрабандисты, радиодель
цы раздражены предоставлением неза
висимости Марокко», танжерский кор
респондент газеты «Уолл-стрит джор- 
нэл» сообщал, что иностранный «де
ловой мир» Танжера охвачен паникой. 
«Жена одного баикира-мультимиллионе- 
ра, — писал корреспондент, — так не
уверена в будущем, что она с испуга 
перестала посещать своего парикмахе
ра. Самолеты в срочном порядке выво
зят из свободной зоны последние тонны 
золота. Закрылись три ночных клуба. 
Анонимные вкладчики переводят свои 
секретные банковские счета в Швейца
рию. Контрабандисты ищут новые при
станища для флотилии своих судов. 
Банки и торговые компании готовятся в 
случае необходимости быстро перебази
роваться в страны Латинской Америки 
или в Монте Карло...». По словам того 
же корреспондента, в последние годы в 
Танжере обосновалось особенно много 
американских дельцов и коммерсантов.

Национально-освободительное движе
ние в Марокко и требование аннулиро
вать танжерский статут, ущемляющий 
права марокканского народа, пришлись 
не по вкусу иностранным дельцам. 
Франция и СШ А упорно цепляются за 
свои позиции в Марокко. Соединенные 
Штаты, как известно, создали в Марок
ко несколько крупных авиационных баз. 
Можно не сомневаться, что представи
тели империалистических держав поста
раются использовать происходящую 
сейчас в Танжере конференцию для то

го, чтобы сохранить за собой выгодные 
позиции. Не случайно в опубликованном 
в Вашингтоне 8 октября сообщении, 
объявляющем об открытии танжерской 
конференции, государственный департа
мент СШ А прямо заявил, что речь бу
дет идти о «возможности сохранения 
социальных, экономических и финансо
вых выгод режима, существовавшего в 
Танжере».

Принципиально иную позицию зани
мает в этом вопросе Советский Союз. 
Хотя наша страна не участвует в тан
жерской конференции, Министерство 
иностранных дел СССР опубликовало 
на днях заявление, в котором подчерки
вается, что, уважая справедливые на
циональные чаяния марокканского наро
да и горячо сочувствуя делу независи
мости и объединения марокканского го
сударства, Советский Союз приветству
ет инициативу марокканского прави
тельства, направленную на воссоедине
ние Танжера с Марокко. Советское пра
вительство выразило надежду, что кон
ференция не будет чинить препятствий 
скорейшему и действительному объеди
нению Танжера с Марокко. СССР вы
сказался за устранение существующего 
в Танжере режима, который ущемляет 
права марокканского народа, за урегу
лирование танжерского вопроса на ос
нове полного уважения суверенных прав 
Марокко на эту территорию.

Вопрос о воссоединении Танжера с 
Марокко поставлен в повестку дня мощ
ным национально-освободительным дви
жением в Африке, в частности в Ма
рокко. Американский журналист Гантер 
в книге «В Африке» пишет: «Многие
части Африки пытаются сбросить £ се- 

1 бя политические оковы Запада. Афри
канцы не хотят нашего господства или 
нашей эксплуатации. В этих условиях 
империалистам все труднее удерживать 
свои опорные пункты в Африке — будь 
то Суэцкий канал или Танжер».

И. Л А Ш Щ КИ И .
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Все в порядке “
ДНЕВНИК ИСКУССТВА

П о с т а в и л  т о ч к у . . ,

Председатель правления Тавлинского сельпо 
Зырянского района тов. Лактионов запретил при
нимать картофель в госзакупки, мотивируя это тем,
что план заготовок уже перевыполнен.\ " ■

»»
Утром 1 октября из обще

жития политехнического ин
ститута вышла группа сту
дентов.

В вестибюле лабораторно
го корпуса вошедших встре
тил грохот обваливающихся 
кирпичей, лязг железа. В 
клубах известковой пыли 
метались тени лаборантов, 
которых начальник АХО По
пов «бросил» на капиталь
ный ремонт водопровода.

Вспомнив альпинистские 
навыки, студенты, громко 
чихая, преодолели шаткую 
дощечку, положенную через 
зияющую пропасть в полу 
вестибюля, и, натыкаясь на 
груды мусора и битого кир
пича, добрались до подно
жия лестницы, ведущей на 
второй этаж.

Через десять минут они 
уже сидели в лаборатории и 
очищали пыль с приборов, 
готовясь приступить к  заня-

План картофелезакладки 
Перевыполнен... И вот 
Очень странные порядки 
Наблюдаем у ворот.
На дверях висят замки, 
Перед ними, друг за другом,

Встали парами и цугом 
Кони и грузовики.
Есть картофель—места нет, 
Хоть вали его в кювет...

О. КОРОЛЬ.

на разверзлась, и в обраэо. 
вавшемся отверстии показа
лась усатая физиономия, ко
торая изрекла:

— А ну, выметайтесь от
сюда! Водопровод нужно де
лать, а они расселись! Дру
гого места не могли найти? 

Другая группа студентов
.  долго пробивалась к  северно-
Кто в райцентре Тугаи. влекая к  ответственности за Му крылу нового учебного 

ского района — с. Алек- хулиганские выходки жену... корпуса Томского политехни- 
сандровском не знает Мар- блюстителя порядка. И они веского института. Изнурен- 
фы Васильевны! При одном делают вид, что ничего осо. ные> по колено в грязи, доб- 
упоминании ее имени каж . бенного не случилось. Так и рались они до черного 'хода 
Дый испуганно отмахивается: продолжает расцветать под £  оглянулись. Ломаные ма. 

— Не женщина, а релей! заботливой опекой «добрых шины, доски, бревна, курга-
дядей» этот ядовитый ре- ны разрытой земли и грязь,

ное было еще впереди.- У  
входа их встретила вахтер
ша и, сделав круглые глаза, 
прошептала:

— На четвертый этаж не 
ходите. Мне велено преду
предить: опасно для жизни!

Вредя по коридору в пои
сках безопасного места, 
студенты заглядывали в 
аудитории. В некоторых 
стояли урны для мусора, в 
которые с потолка стекала 
вода, в других с тихим ше
лестом от стен отделялась 
штукатурка и падала на пол, 
вздымая фонтанчики воды.

...Вечером того же дня в 
кабинет директора института 
тов. Воробьева пришел на
чальник АХО тов. Попов.

— Ну, как, — спросил 
один, — все в порядке? ,

— Все в порядке, — от
ветил другой. — Первый 
день учебы окончен. Жертв 
нет; 3. ИСАКОВ.

тиям. А  еще через десять
минут раздался грохот: сте- По следам наших выступлении

1 1 - м

ПОД ОПЕКОЙ ДОБРЫХ ДЯДЕЙ

Но не только языком дей. 
ствует Марфа Васильевна, 
она и рукам.волю дает; Не 
понравился ей сосед по 
квартире—гражданин Шнор, 
и набросилась она на него с 
руганью и поднятыми кула
ками. А  на помощь ей ри
нулся и мудс Н. П. Васин, 
цев. Вместе они жестоко ос. 
корбили и избили соседа.

— Да что же, управы на 
хулиганов нет? — спросит 
читатель. — Как допускают 
это работники Туганского 
районного отделения мили
ции? Куда они смотрят?

А  работники милиции, уз
нав об очередном проступке 
Васинцевой, смущенно смот. 
рят друг на друга и на свое
го сослуживца Васинцева. 
Ведь речь идет о его жене, 
о нем самом. Как же оби
деть своего работника, уро
нить «честь мундира», при.

пей. грязь без конца открылись 
их взору. Но самое серьез-

«ГДЕ ПРИЕМЩ ИК?»
Так называлась карикату

ра, опубликованная в разде. 
ле «На острие пера» (№ 184 
от 19 сентября). В материа
ле рассказывалось о плохой 
работе молокоприемного 
пункта в пос. Батурино, 
Асиновского района.

Из треста «Маслопром» 
редакции сообщили, что 
факты подтвердились. За 
плохую работу на заведую, 
щую Батуринским молоко
приемным пунктом Тверяк о* 
ву наложено административ. 
ное взыскание. Установлено 
точное расписание часов 
приемки молока. _ j__И. ФЕДОРОВА.

Отказ мотивирован
*

«В модельном цехе Томского электромеханического завода отсут
ствуют эл&ментарные условия для труда. Особенно тяжело работать 
зимой. Это сказывается на здоровье рабочих и на производстве — 
появляется брак. Рабочие обратились к  директору завода тов. Изве
кову с просьбой помочь, но получили отказ. Он мотивирован тем, 
что переделать брак дешевле, чем создать нормальные условия для 
труда. Здоровье рабочих в счет принято не было». (Из письма 
П. О кружит).-

Если в небе метели кружат,
Окна цеха запорошив, —
Оседает инеем стужа 
На железных деталях машин.
И в условиях этих трудных 
Нам работать нельзя никак; 
Выпускаем ежеминутно 
Не модели, а просто брак.
Не особенно много работы 
Надо сделать, чтоб стало теплей. 
Здесь пристройка нужна всего-то,

Пару тысяч каких-то рублей.
Но дирекция подсчитала:
Весь наш брак в переделку 

х пустить,
Будет стоить сравнительно мало—« 
И решила: «Не возводить!».
Что ж, рубли нам, конечно, будут 
И сегодня и завтра нужны. 
Только прежде всего о людях 
Вы, директор, думать должны.

В. КОГАН.

ФО Т 0 0 Б ВИНЕ НИ Е М О С Т  н о в о й  К О Н С Т Р У К Ц И И

Заведующий Кривошеин- 
ским отделом автомобильно
го транспорта и шоссейных 
дорог Василий Александро
вич Декин еще в бытность 
свою техником дорожно
эксплуатационного участка 
разработал и осуществил на 
практике новую, оригиналь
ную конструкцию моста. От
личительной особенностью 
этого моста является то, что 
по нему нельзя ни ходить, 
ни ездить. Правила пользо
вания мостом таковы: подой
дя к  берегу реки Бровка, 
долго и пристально посмот
реть на мост. Затем смело 
войти в воду и преодолеть 
речку вброд. Выйдя на про
тивоположный берег, раз
деться и развесить одежду 
на прибрежных кустах. По-

многие из них все почему-то
................ надеются, что к мосту с двух

ка она будет сохнуть, снова сторон будет подведена зем-
пристально смотреть на" ляная насыпь. Хотим, гово- 
мост, восхищаясь этим, не Рят> Х°ДИТЬ по мосту и ез- 
виданным еще по взлету ди™ п0 Н®МУ! 
фантазии, сооружением. Василии Александрович

дает этим консерваторам
Жители села Кривошеино должный отпор, 

пользуются этим мостом уже — Помилуйте, — воскли- 
7 лет — с 1949 года. Но цает он. — Да вы просто не

понимаете ценности моста! 
Знаете же, что на его строи
тельство израсходовано бо
лее 300 тысяч рублей! А  
сколько—на ремонт? Ведь, 
увы, ничто не вечно под лу
ною — многие подпоры уже 
подгнили, их менять прихо
дится. А  вам еще насыпь 
потребовалась!

Не знаем, известно ли о

новаторстве В. А ; Декина 
начальнику областного уп
равления автомобильного 
транспорта и шоссейных до
рог тов. Кучеру. На всякий 
случай сообщаем с прило
жением фотографии моста 
новой конструкции. Оцените, 
тов. Кучер, творчество 
В. А . Денина... по заслугам. 
Текст и фото А . Лапиной.

Сегодня Томская областная 
филармония открывает свой 11-й 
симфонический сезон.

Мы остановили выбор на про
грамме, составленной из произве
дений величайшего русского ком
позитора П. И. Чайковского.

Сезон начнется с исполнения 
одного из лучгцдх его творений— 
четвертой симфонии, воплотившей 
в себе идею страстной борьбы че
ловека за счастье. Эта симфония 
неизменно волнует слушателя 
благодаря своей огромной психо
логической глубине и пронизыва
ющему ее духу подлинной народ
ности.

Будет исполнен знаменитый 
концерт № 1 для фортепиано с 
оркестром. Неповторимое своеоб
разие этого произведения, его 
светлая жизнеутверждающая сти
хия, кристальная ясность и поко
ряющая человечность сделали его 
поистине любимейшим и популяр
нейшим среди созданий подобного 
рода.

В лирическом творчестве Чай
ковского большое место занимает 
тема самоотверженной и всепоко- 
ряющей любви, как примера бла
городного человеческого подвига. 
Это ярко выражено в симфониче
ской фантазии «Франческа да Ри
мини», навеянной мотивами зна
менитой поэмы Данте «Божест
венная комедия». Этим произведе
нием завершается программа, по
священная открытию симфониче
ского сезона.

В этом концерте впервые вы
ступит главный дирижер симфони
ческого оркестра Юр. Николаев
ский. Сольную партию исполнит 
приехавший на гастроли лауреат 
Всесоюзного и международного 
конкурса пианист Арнольд Кап
лан.

После возвращения с летних 
гастролей в г. Красноярске, где 
работа Томского симфонического 
оркестра была положительно оце
нена слушателями, мы приступили 
к  осуществлению довольно серьез
ного и ко многому обязывающего 
плана обслуживания томичей.

В программы начавшегося сезо
на включены многие выдающиеся 
произведения русской и зарубеж
ной классики, советских компози
торов и композиторов стран на
родной демократии. Особое внима
ние будет уделено произведениям, 
которые будут исполняться в на
шем городе впервые.

Рядом концертов будет отмече
на знаменательная дата — столе
тие со дня смерти великого осно
воположника русской классиче
ской музыки М. И. Глинки.

Широкое героико-эпическое по
лотно композитора Бородина —  
Вторая («Богатырская») симфония 
откроет цикл замечательных про
изведений композиторов «могучей 
кучки», в числе их — лучшее 
творение Римского-Корсакова 
«Шахеразада».

Большое место займет творче
ство великого немецкого компози
тора Бетховена, произведения ко
торого насыщены героико-револю
ционным пафосом. В репертуар
ный план включены все бетховен- 
ские симфонии, кроме 9-й, требу
ющей, как известно, большого 
профессионально-безупречного хо
ра.

Серьезные трудности придется 
преодолеть оркестру при подготов
ке и исполнении популярной сре
ди любителей музыки во всем ми
ре «Классической симфонии» вы
дающегося советского композито
ра Прокофьева. Это жизнерадост
ное произведение требует виртуоз
ного исполнения.

Посетители наших симфониче
ских концертов ознакомятся в те
чение сезона с творчеством Му
соргского, Балакирева, Калинни
кова, Лядова, Рахманинова, Гла
зунова, Дворжака, Хачатуряна, 
Пейко, Хаджи-Эйнатова. Будут 
исполняться произведения Моцар
та, Гайдна, Шуберта, Мендельсо
на, Вебера, Берлиоза. Грига и
ДРУГИХ.

П О Л Е Т  ВО  
В С Е Л Е Н Н У Ю

< >

п. Н И КИ ТИ Н , 
кандидат физико- 

математических наук

О
(Окончание. Начало в № 201).

Наиболее интересный проект малого ав
томатического спутника разработан про
фессором Мерилендского университета 
Сингером. Этот проект положен в основу 
подготовляемого в настоящее время в 
США искусственного спутника для запу
ска во время Международного геофизиче
ского года. Искусственный спутник Син
гера представляет собой полый вращаю
щийся алюминиевый или сделанный из 
пластмассы молочного цвета шар диамет
ром около 600 миллиметров, весом 45 ки 
лограммов. Внутри его помещаются необ
ходимая для наблюдения автоматическая 
аппаратура, аккумуляторная батерея, ра
диопередатчик, радар и другое оборудова
ние. Питание мотора, радиопередатчика и 
приборов будет осуществляться глав
ным образом за счет солнечной энергии, 
преобразованной в другие виды энергии 
е помощью батареи термоэлементов, ра
ботающих на разности температур осве
щенной и затемненной сторон спутника, 
кремниевых фотоэлементов с высоким ко
эффициентом полезного действия и паро- 
турбогеиератора.

Ероме Солнца, в качестве источника 
энергии называют также атомные бата
реи, использующие энергию распада ра
диоактивного изотопа —  стронция, и 
специальные аккумуляторы с большим 
сроком действия. За счет энергии этих 
источников можно будет производить ра

диопередачи данных записи различных 
приборов наблюдения.

Запуск искусственного спутника пред
полагается осуществить с помощью трех
ступенчатой ракеты. Сам спутник уста
навливается в носовой части третьей 
ступени ракеты, ему придается враща
тельное движение вокруг собственной оси. 
На высоте 60— 80 километров, когда 
скорость ракеты достигнет 3,2 километ
ра в секунду, первая ступень-ракеты от
делится и на большом парашюте опустит
ся на Землю. В момент, когда первая 
часть ракеты отделится, вступает в дей
ствие вторая часть, двигатель которой 
поднимет ракету на высоту порядка 300 
километров и разовьет скорость, равную 
5,6 километра в секунду. И, наконец, 
когда действие двигателя второй ступени 
прекратится, начнет действовать двига
тель третьей части ракеты. Последний 
увеличит ее скорость до 7,8 километра в 
секунду. В этот момент ракета перейдет 
на круговую орбпту, спутник вытолкнет- 
ся из гнезда и будет самостоятельно дви
гаться по орбите, совершая один оборот 
вокруг Земли за 90 минут.

Наблюдения, которые будут произво
диться и передаваться с искусственного 
спутника на Землю, имеют чрезвычайно 
большое научное значение. При помощи 
спутника можно будет получить ценные 
сведения о природе космических лучей и 
их влиянии на формирование ионосферы, 
производить астрономические и астро
физические наблюдения вне атмосферы 
Земли, в частности изучить неизвестные 
участки спектра Солнца и звезд. Радиоло
кационная установка, помещенная на 
спутнике, позволит наблюдать за движе
ниями метеорных частиц и изучить плот
ность их потоков. С помощью спутника 
можно будет получать ценные сведения 
о движении облаков в земной атмосфере 
с целью более точного предсказания по
годы.

Если работы по созданию автоматиче
ского спутника Земли вступили в стадию

практического осуществления, то вторая 
и третья части программы межпланетных 
сообщений пока что лишь разрабатыва
ются теоретически. Существует ряд про
ектов создания искусственных спутников 
стационарното типа, которые явятся пер
выми обитаемыми станциями и стартовы
ми площадками для космических кораб
лей.

Наиболее известным проектом является 
проект Брауна, который предлагает соору
дить искусственный спутник на расстоя
нии 1.730 километров от поверхности 
Земли. Для сооружения этого спутника, 
по мнению Брауна, должны быть исполь
зованы гигантские трехступенчатые раке
ты, каждая из которых будет весить 
семь тысяч тонн, причем 90 процентов 
этого веса будет составлять горючее. Пе
риод работы всех ракетных двигателей 
этого гигантского снаряда равен 300 се
кундам, а все путешествие с Земли на 
искусственный спутник будет длиться 
около часа. Каждая ракета доставит на 
орбиту спутника 36 тонн полезного гру
за, состоящего из разборных конструкций 
для будущего спутника. После того, как 
все материалы, необходимые для соору
жения искусственного спутника, будут 
доставлены на орбиту, туда будут посы
латься люди на такой же трехступенча
той ракете для монтажа искусственного 
спутника. Эти люди должны быть одеты 
в специальные костюмы, позволяющие 
вести работы в безвоздушном простран
стве, и снабжены миниатюрными реак
тивными устройствами, которые и обес
печат передвижение людей в условиях 
невесомости. Предполагается, что все чле
ны экипажа будут прикрепляться к  ра
кете в момент монтажа спутника гибкими 
тросами большой длины. Прибывающие на 
искусственный спутник новые ракеты бу
дут причаливать к  специальным вынос
ным сооружениям. Эти причалы позволят 
обеспечить сохранность спутника от уда
ров прибывающих на него ракет.

Этот проект, принадлежащий одному из 
крупнейших специалистов по ракетной 
технике, является первым, наиболее по
дробно разработанным. Однако осущест
вление его в ближайшее время невозмож
но ввиду чрезвычайно большой сложно
сти. Поэтому наряду с этим проектом су
ществуют й  другие. Из них заслуживает 
особого внимания следующий: искусствен
ный спутник устанавливается на рас
стоянии 1.000 километров от Земли. Для 
того, чтобы уменьшить стартовый вес 
ракет, необходимо направлять последние 
не сразу на орбиту искусственного спут
ника, а первоначально на вспомогатель
ную промежуточную орбиту, которая бу
дет находиться на сравнительно неболь
шой высоте от Земли. В этом случае могут 
быть использованы ракеты со стартовым 
весом 600 тонн и полезным грузом пять 
тонн. С помощью таких ракет груз, необ
ходимый для монтажа искусственного 
спутника, будет первоначально доставлен 
на промежуточную орбиту, а затем на 
конечную орбиту спутника. Таким же пу
тем будет доставлен на стационарную ор
биту искусственного спутника и экипаж. 
Осуществлять связь с уже созданным 
спутником на пять человек можно будет 
с помощью малой грузовой ражеты с по
лезным весом 0,9 тонны при условии 
одного полета в месяц.

Вслед за строительством искусственно
го спутника стационарного типа будут 
начаты работы по осуществлению меж
планетного полета первоначально на Лу
ну, а затем на другие планеты солнеч
ной системы. Не вдаваясь в подробное 
описание существующих проектов органи
зации полета на Луну и другие планеты, 
можно сказать, что будущее поколение 
человечества явится свидетелем таких по
летав. Межпланетные полеты позволяют 
проникнуть в новую девственную область 
исследования. Они приведут к  открытию 
новых, весьма важных явлений природы.

В целях еще большего приоб
щения слушателей к  симфониче
ской музыке мы выпускаем або
немент на симфонические концер
ты, будем выпускать стенгазету 
слушателей музыки.

С оркестром будет выступать' 
ряд солистов-гастролеров, среди 
них — лауреаты всесоюзных и 
международных конкурсов, пиани
сты Нейгауз, Аптекарев, скрипа
чи Ситкавецкий, Соболевский и 
другие. Как всегда, в концертах 
примут участие солисты филармо
нии — вокалисты Н. Гаврилова и 
Г. Шевченко, пианистка В. Пав
лова, j

Оркестр будет по-прежнему об, 
служивать наши музыкальные 
лектории. В этом сезоне дополни
тельно создаются лекторий для 
военнослужащих при Доме офице
ров и детский музыкальный лек
торий, который мы организуем 
совместно с Домом ученых.

Состав оркестра пополнился но
выми -музыкантами.

Коллектив филармонии преис
полнен искреннего желания вне
сти свой вклад в большое дело 
культурного воспитания трудя
щихся нашей области. »

В. ЦЕИТЛИН, 
директор областной филармонии*

В е ч е р а  п с и х о л о г и ч е с к и х  
о п ы т о в  //. Ф, К а с т е л л о

На сцену, немного смущаясь.; 
подымается невысокая девушка.

— Товарищ Кастелло, — гово
рит председатель жюри, — вы
полняйте задание ток.; Слепцовой.

— Возьмите меня за руки, —■: 
предлагает Иван Федорович Ка
стелло.

Девушка протягивает руки. В 
зале воцаряется тишина. Внезап
но Кастелло резко поворачивается 
и быстро идет в зал, ведя за со
бой Слепцову. Они быстро идут 
по рядам. Проходит минута — 
другая, и артист отыскивает нуж
ного человека. Мало того, он, при 
молчаливом согласии Слепцовой, 
находит у не?о коробку спичек.

Оба возвращаются на сцену. 
Что теперь делать со спичками? 
Следя за выражением лица Слеп
цовой, Кастелло пробует го за
жечь спичку, то рассыпать весь 
коробок по столу, то... Но вдруг 
лицо его становится напряжен
ным. Пристально глядя на девуш
ку, он начинает лихорадочно ма
нипулировать спичками, разбро
санными на столе. Артист пробует 
одну комбинацию за другой. Лицо 
его отражает напряженную работу 
мысли. Наконец, он быстро со
ставляет из спичек какую-то фра
зу. Девушка' подходит и молча 
кивает головой.

— Миру — мир, — громко чи
тает артист.

Задание выполнено точно. Это 
становится ясным, когда председа
тель жюри громко зачитывает за
думанное Слепцовой: — Подойди
те к  гражданину, сидящему в пя
том ряду, возьмите у него короб
ку  спичек, принесите ее на сцену 
и составьте из спичек фразу: 
«Миру — мир»...

Бурные аплодисменты.
...Девятнадцать лет посвятил 

И. Ф. Кастелло трудному искус
ству угадывания мыслей человека. 
В основу его метода легло маге-1

риалистическое положение о  том, 
что мы познаем внешний мир че
рез восприятия и ощущения. А  
ощущения, говорит Иван Федоре* 
вич, могут оказать очень многое.

Психическое состояние челове
ка. его мышление имеют опреде
ленные внешнее проявления. 
Иногда оно легко замечается ок
ружающими. Всем нам' известно, 
как выражаются внешне гнев, го
ре, радость. Но, говорит фи* 
зиология, и те мысли и чувст
ва, эмоциональная окраска кото
рых не носит такой ярко выра
женный характер, все-таки имеют 
свои внешние проявления. Едва 
заметные движения пальцев, изме
нения ритма пульса, ничтожные 
перемены в выражении губ, глаз, 
лица отражают работу человече
ской мысли. Эти почти неулови
мые признаки и фиксирует И . Ф. 
Кастелло. I

По ритму пульса он определя
ет, у какого ряда, около кого из 
зрителей ему надо остановиться, 
по дрожанию руки устанавливает, 
где находится спрятанный пред* 
Мет, по выражению глаз, по ми
мике лица понимает, что он дол-1 
жен делать.

В искусстве И. Ф . Кастелло нет 
ничего сверхъестественного. Оно 
основано на длительной работе 
над собой, на ежедневной упорной, 
тренировке своих органов чувств, 
на сложной работе по точной 
классификации своих ощущений и 
восприятий.

Выступления И. Ф. Кастелло 
очень эффектны. Но, помимо 
непосредственного удовлетворения 
удачно исполненным опытом, ис* 
пытываешь подлинную гордость 
за человека, своим большим и 
трудным искусством доказываю
щего, насколько широки человече
ские возможности.

Б, БОРИСОВ* •

П о г о д а

По данным Томского гидромет- 
бюро, по области 14 октября ожи
дается переменная облачность, по 
юго-восточным районам без осад
ков, по остальной территории не
большие осадки, ветер западный,

5 — 10 метров в секунду, темпера
тура воздуха 3— 8° тепла.

В последующие два дня облач
но, с прояснениями, временами 
осадки, ветер слабый, температу
ра воздуха ночью 0 —5° мороза, 
днем О—5° тепла.

Зам. редактора А. Н. НОВОСЕЛОВ,

Т О М С К И Й  Т Е А Т Р
имени В. П. Чкалова

14 октября (днем) — «Доктор»,
14 октября (вечером) —• «Несчаст

ный случай».
17 октября — «Мораль пани Ауль

ской».
Начало дневного спектакля в 12 ча

сов дня. вечерних — в 8 часов вечера.

К И Н О

Кинотеатр имени М . Горького.
14 октября — новый цветной худо

жественный фильм «300 лет тому...». 
Сеансы: 9, 11-10, 1-20, 3-30, 5-40,
6-50, 9, 11-10.

С 15 октября — новый художествен
ный фильм «Вторая молодость». Сеан
сы: 10-45, 12-40, 2-35, 4-30, 6-25,
8-20, 10-15.

Для детей — новый художественный 
фильм «Белый пудель» (по рассказу 
Куприна). Сеанс в 9 часов утра.

Клуб имени Сталина. 14 октября — 
«Триста лет тому...». Сеансы: 13, 4, 6, 
8. 10.

Кинотеатр имени И. Черных. 14 ок
тября. Большой зал — «Триста лет то
му...». Сеансы: 9-40, 11-50, 2, 4-10,
6-20, 8-30, 10-35. Малый зал — «Зе
леные огни» (только один день). Сеан
сы: 9, 11, 1, 3, 5, 7, 9, 10-45.

С 15 октября. Большой зал — «Вто
рая молодость». Сеансы: 9-40, 11-30,
1- 20, 3-10, 5, 6-50, 8-40, 10-30. Малый 
зал — «Похождения бравого солдата
Ш вейка». Сеансы: 9-20, 10-55, 12-30,

2- 05, 3-40, 5-15, 6-50, 8-25, 10.

Воскресенье, 14 октября I
15.00. Телевизионный журнал для

школьников «Беспокойные сердца»* 
А1» 1. 15.30. Кинопередача для детей. В 
программе журнал «Пионерия» № 7 и 
художественный фильм «Школа муже
ства». 19.00. Передача для старших 
школьников «Знаешь ли ты математи
ку?». 19.25. Киноактер Марк Бернес* 
(К присвоению звания заслуженного ар
тиста РСФСР). 19.50. Журнал «Ново-1 
сти дня» № 37 и хроникально-докумен
тальный фильм «Горячее сердце», 
20.10. Концерт с участием артистов 
Го Ш у.чжень (Китай), Миню Минева и 
Николая Гаубича (Болгария) и лауреа
та Международного конкурса пианистов 
Дмитрия Башкирова (СССР). 20.40. Ху; 
дожественный фильм «Дорога правды»* 
В главной роли народная артистка!! 
СССР Тамара Макарова. ,

Понедельник, 15 октября 1
19.00. Комедия Бронислава НушичЯ 

«Доктор» в постановке Томского обла
стного театра драмы. 21.00. Коротко-1 
метражный фильм «Мастера венгерской 
оперетты». 21.20. Вечер «Мастера рус» 
ского советского балета».

Мастерские индивидуального пошива 
Куйбышевского райпромкомбината при
нимают заказы от трудящихся на пошив 
дамского платья. Срок изготовления —  
3— 5 дней. Прием заказов производится 
ежедневно с 10 часов утра до 7 часов 
вечера.

Обращаться: г. Томск, Кооператив
ный переулок, 10.

1 ! 1 3 — 2

♦

Б арнаульском у м аш иностроительном у заводу
г е о л о г о р а з в е д о ч н о г о  о б о р у д о в а н и я  М и н и с т е р с т в а  

г е о л о г и и  и  о х р а н ы  н е д р  С С С Р  
срочно требуются на постоянную работу: главный технолог завода, 

тлавный механик завода, начальник инструментального цеха.
Оплата по соглашению, жилплощадь предоставляется, подъемные по 

КЗОТу.
С предложениями обращаться по адресу: г , Барнаул, Алтайского 

края, 1-й Заводской прюезд № 2, отдел кадров. 5 —5

♦

♦
Томскому электромеханическому за

воду требуются на постоянную работу 
в специально-конструкторское бюро: 
инженеры-конструкторы, а также коче
гары и строительные рабочие.

Обращаться: г. Томск, проспект име
ни Тимирязева, 30, отдел кадров.

4 — 2

Требуются на постоянную работу: 
подкатчики угля, грузчики, кочегары* 
слесари, механик, бухгалтер, уборщицы,
разнорабочие.

Обращаться: г. Томск, Подгорный пе
реулок, 14. отдел кадров. 2— 1

Стройтресту № 97 требуются бух-t 
галтер-ревизор и кассир.

Обращаться: г. Томск, улица Шевченч 
ко, 7, телефон 59-08. |

К302243
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